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В Липецке досрочно запустили Сокольский мост

ПОЕХАЛИ ПО НОВОМУ

ГЛАВНОЕ

Вночь на субботу путепровод, связы-
вающий центр Липецка и Сокол, 
полностью открыли для движения. 

Его отремонтировали в рамках нацпро-
екта «Безопасные качественные дороги». 
По контракту подрядчик должен был 
завершить работы до 1 декабря, но ему 
удалось сделать это раньше. Утром 30 
октября мэр Евгения Уваркина вместе  
с вице-мэром Николаем Дергуновым 
приехали оценить работы.

— Первое, что отмечу, — мост открыли 
на месяц раньше, что, безусловно, радует. 
Основная задача была как можно скорее 
открыть движение, чтобы не создавать 
дискомфорт автомобилистам, — проком-
ментировала событие глава города. —  
К работе подошли комплексно, подряд-
чик ответственный, за короткий срок 
справился с возложенной на него зада-
чей. Нам удалось обновить мост не толь-
ко с технической стороны, но и с точки 
зрения безопасности, а именно: уста-
новить отбойники. В ближайшее время 
здесь появятся камеры видеонаблюде-
ния и громкоговорители. 

Работа по обновлению мостов  
в городе на этом не заканчивается. Как 
отметил вице-мэр Николай Дергунов, 
три моста в Липецке уже сделаны — 
на улице Терешковой, Сокольский 
и Октябрьский. На последнем 
велись работы, чтобы снять вопрос 
аварийности переправы и продлить 
срок её эксплуатации.  

В 2024 году запланирован ремонт 
ещё пяти мостов: трёх — через речку 
Липовку на улицах Октябрьской, 
Первомайской и Советской, а также 
переправ в районе отеля Mercury 
и на улице Студёновской. Работы 
продлятся в течение двух лет. На этапе 
проектирования ремонт Лебедянского 
путепровода. 

МОСТОВОЙ РЕМОНТ 

Одной из основных тем на планёрке у главы Липецка 
Евгении Уваркиной стал вопрос о том, как город 
справился с последствиями непогоды. В четверг был 
первый в этом сезоне снегопад. Только с 7 до 19 часов 
выпало 17 мм осадков. А уже в пятницу на смену 
снегопаду пришёл затяжной дождь.

Непогода  
И. о. председателя департамента дорожного хозяйства  
и благоустройства Павел Стежин рассказал, что уборка 
дорог и внесение противогололёдных материалов 
начались уже утром в четверг, 26 октября. Всего  
в течение дня в борьбе с последствиями снегопада 
было задействовано более 50 единиц техники и 120 
дворников. Из дворов и с городских дорог было вывезено 
86 кубометров снега, на обработку дорог и тротуаров 
израсходовано 170 тонн соли и 870 тонн пескосоляной 
смеси. Подводя итоги работы, Павел Стежин отметил, что  

с последствиями непогоды справились хорошо  
и достаточно оперативно. 
Как доложил начальник управления по ГО и ЧС Липецка 
Николай Новиков, в пятницу, 27 октября, поступило 
экстренное предупреждение о том, что ожидаются 
сильные дожди и туман, порывы ветра до 15–20 м/с.  
В связи с непогодой на телефон 112 в субботу поступило 
три сообщения о подтоплениях, пять сообщений об 
упавших деревьях и одно — о свисающем с крыши жилого 
дома металлическом листе. В дни непогоды возросло 
количество ДТП с пострадавшими. Травмировано было 19 
человек. Есть погибший. Это мужчина, который переходил 
дорогу по нерегулируемому пешеходному переходу на 
улице Зои Космодемьянской. 

Дворовые проезды 
Евгения Уваркина подняла вопрос о ремонте 
дворовых проездов. На это из областного бюджета 

Липецк получил 27,6 млн рублей. Но подрядчик, 
который выиграл торги, не смог выполнить свои 
обязательства, и пришлось вновь объявлять торги на 
проведение работ. 
— В семи дворах срезано старое полотно,  
но новое на его месте так и не уложили. Поэтому 
направили обращение в УФАС, и теперь компания 
на два года внесена в реестр недобросовестных 
подрядчиков. Сейчас объявляются торги заново. 
Контракт будет переходящий. Если позволит погода, 
часть работ выполним в этом году, то, что осталось, 
перенесём на следующий, — рассказал вице-мэр 
Николай Дергунов. 
— Нам необходимо провести встречи с жителями, 
представителями управ, департамента и депутатов, 
чтобы горожане понимали, когда и какие работы 
будут сделаны. Нужно быть на связи с жителями, — 
пояснила Евгения Уваркина. 

НА ПЛАНЁРКЕ У ГЛАВЫ

Важнейший путь
Сокольский мост является одним из 

важнейших путепроводов в городе. Его 
открыли в 1978 году, он стал третьим по 
счёту в Липецке. Его главная задача за-
ключалась в том, чтобы разгрузить же-
лезнодорожный переезд в районе завода 
«Свободный сокол», где постоянно стоя-
ла вереница машин. Общая длина моста 
— более 500 м. 

45 лет назад на митинге, посвящённом 
открытию, сокольцы представили мост 
как свой подарок труженикам села. Над 
пролётом даже развернули транспарант  
с лозунгом: «Сокольский путепровод — 
подарок хлеборобам, вырастившим уро-
жай первого года десятой пятилетки!».

Нуждался в ремонте
Со времён постройки мост ни разу ка-

питально не ремонтировался. Разговоры 
о том, что он нуждается в обновлении, 
шли последние пять лет. В 2021 году 
специалисты исследовали городские мо-
стовые сооружения и после проведения 
ряда экспертиз пришли к выводу, что за-
тягивать с ремонтом нельзя.  Ремонт моста начался в марте. На его обновление выделили 212 млн рублей 

 Сокольский мост построили в 1978 году. И за 45 лет существования ни разу не ремонтировали.  
 В ночь на 28 октября его открыли для полноценного движения после реконструкции. Здесь осталось только установить отбойники, системы видеонаблюдения и оповещения 
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Липчане, которые живут в районе Сокола или 
ездят сюда на работу, давно ждали этого момента. 
Ведь старый мост доставлял массу неудобств как пе-
шеходам, так и автомобилистам. 

— Дорожное полотно было изношено настолько, 
что ямочный ремонт уже не спасал, а пешеходные 
дорожки были все в дырах, будто после бомбёжки, 
— рассказывает липчанин Михаил Волков. — Как-то 
я решил проехать по мосту на велосипеде и пробил 
шину. Там арматура кое-где торчала, хорошо, обо-
шлось без травм и происшествий. 

По частям
Найти подрядчика оказалось не так просто, сум-

му контракта увеличивали трижды. В итоге в марте 
этого года отремонтировать переправу за 212 млн 
рублей взялась фирма «Инфинити Групп». 

За восемь месяцев на мосту полностью обнови-
ли покрытие проезжей части, пролётные строения  
и тротуары, а также деформационные швы. 

Поскольку удобной альтернативы для проезда 
здесь не было, ремонт делали с частичным перекры-
тием: сначала подрядчик закрывал одну часть мо-
ста, затем, отремонтировав её, приступал к другой. 

Дорожные работы на мосту выполнены полностью. 
По муниципальному контракту осталось завершить 
устройство барьерного ограждения и монтаж системы 
безопасности — видеокамер и громкоговорителей.

О птичках
Старое металлическое ограждение моста было 

поражено коррозией и восстановлению не подлежа-
ло. Чугунные перила заменили на современные, лёг-
кие, из композитных материалов. Такое ограждение 
впервые в Липецке установили в прошлом году — на 
мосту через Каменный Лог. 

Сокольцы переживали, что вместе с ограждением 
будет утеряна главная «фишка» моста — чугунные 
соколы в кругах. Однако установить на новое ограж-
дение их нельзя — они слишком тяжёлые. Символ 
моста сохранили, только сделали из того же матери-
ала, что и забор, — из композита. Птички выглядят 
ничуть не хуже прежних. 

Старые же соколы теперь станут частью истории. 
Их отреставрируют и передадут в краеведческий му-
зей — сейчас там готовят экспозицию, посвящённую 
70-летию области. 

Деформационные швы
Липчане уже успели оценить обновлённый мост. 
— Ехал на этой неделе, стыки очень большие, в ав-

томобиле прямо очень некомфортно при проезде. Будто 
едешь по стиральной доске. Кроме того, насыпали мел-
кий щебень на деформационных швах. Из-под колес всё 
летит. Разве так должно быть? Ещё один момент — ста-
рые светильники. Их не будут менять на диодные? — по-
интересовался Денис Иванов.

«Первый номер» обратился за комментариями  
к подрядчику, фирме «Инфинити Групп». Как нам пояс-
нили, деформационные швы — это специально разрабо-
танные зазоры, которые разделяют мост на небольшие 
сегменты. Они позволяют мосту гибко расширяться  
и сжиматься, оптимизируют распределение нагрузок 
на его конструкцию. Таким образом предотвращают не-
предсказуемые перемещения и повреждения, которые 
могут привести к разрушению. Швы специально делают 
чуть выше уровня дорожного полотна — с учётом того, 
что они уплотнятся. 

— Деформационные швы выполнены согласно 
проектной документации. Выше покрытия сделаны 
из-за того, что сверху насыпана мелкофракционная 
щебёночная крошка, выполняющая защитную функ-
цию, со временем она уплотнится, и шов придёт  
в уровень с покрытием. Буквально через месяц он 
уже не будет так ощущаться. Нужно брать во внима-
ние ещё погодные условия. В холодное время года 
этот процесс может занять больше времени, — пояс-
нили в ООО «Инфинити Групп». 

Что касается освещения, в рамках контракта его 
замена не была предусмотрена. Фонари составляют 
единую с мостом конструкцию и в настоящий мо-
мент исправны. 

Отзывы липчан
В целом липчане довольны обновлённым мостом.
— Пешеходная зона очень удобная. Хорошо, что сде-

лали отбойник, — в целях безопасности это очень важ-
но, — поделилась мнением жительница Сокола Юлия 
Морозова. — Ещё порадовало, что очистили поросль 
под мостом, вывезли весь мусор. Раньше там был просто 
ужас. Надеюсь, что дорожное полотно прослужит долго. 
Да, пришлось потерпеть некоторые неудобства, пока пе-
рекрывали по частям дорогу. В час пик утром и вечером 
поток автомобилей увеличивался, домой с работы при-
ходилось добираться на 15–20 минут дольше. Зато мост 
сделали меньше чем за год. Теперь хоть не страшно хо-
дить и ездить.

__________________________
Текст: Анжелика Пишикина

Фото: Сергей Паршин

В секторе Газа за три недели конфликта между 
Палестиной и Израилем погибло больше 2 000 
детей, около 1 000 пропали без вести или могут 
находиться под завалами. Всего в Газе погибли 
7 703 человека, сообщает РИА новости со 
ссылкой на международную благотворительную 
организацию Save the Children. 
«Число детей, убитых всего за три недели  
в секторе Газа, превышает число детей, убитых  
в вооружённых конфликтах во всём мире,  
а именно более чем в 20 странах, за всё время 
начиная с 2019 года», — говорится в заявлении, 
опубликованном на сайте организации. 
7 октября Израиль подвергся ракетной атаке 
из сектора Газа в рамках операции «Потоп 
Аль-Аксы» палестинского движения ХАМАС. 
После этого бойцы организации проникли 
в приграничные районы на юге Израиля, 
где открыли огонь по мирному населению 
и военным и взяли заложников. По данным 
израильских властей, погибли более 1 400 
человек. В ответ Израиль нанёс авиационные 
удары по объектам, в том числе гражданским, 
на территории сектора Газа и объявил о полной 
блокаде: остановлена поставка воды, продуктов 
питания, электричества, медикаментов, топлива. 
В ходе эскалации конфликта погибли 
по меньшей мере 20 россиян, трое 
предположительно в заложниках, ещё несколько 
числятся пропавшими без вести. 

Попытки дестабилизировать ситуацию  
в Дагестане совершаются из-за рубежа, в том 
числе проукраинскими TГ-каналами, заявил 
глава региона Сергей Меликов. 
«Попытки дестабилизировать ситуацию  
в Дагестане, в том числе с использованием 
запрещённых приёмов, связанных с раздуванием 
межнациональной розни, межконфессиональных 
проблем, проводятся нашими врагами, 
противниками нашей страны», — цитирует 
Меликова ТАСС. 
Беспорядки в Дагестане вспыхнули вечером 29 
октября 2023 года. В Махачкале местные жители 
прорвались на взлётно-посадочную полосу 
аэропорта после прибытия рейса из Тель-
Авива. Поводом для беспорядков послужило 
распространение фейковой информации о том, 
что якобы в столицу республики прибывает 
рейс с «израильскими беженцами», сообщает 
«Комсомольская правда».  
Все лица, которые приняли участие  
в беспорядках, будут задержаны и привлечены  
к ответственности. Не избегут наказания  
и подстрекатели, сделало заявление ГУ МВД 
России по Северо-Кавказскому федеральному 
округу.

Российские военные «продолжают методично 
и уверенно выполнять поставленные задачи, 
обеспечивать безопасность мирных жителей», 
а вооружённые силы Украины (ВСУ), несмотря 
на широко распиаренное в западных СМИ 
контрнаступление, терпят поражение. ВСУ 
потеряли свыше 90 тысяч военных (убитыми 
и ранеными), почти 600 танков и 2 000 
бронемашин. Об этом заявил глава Минобороны 
Сергей Шойгу, выступая на 10-м Пекинском 
Сяншаньском форуме.  
В своём выступлении Шойгу также обвинил 
Запад в стремлении создать ещё одну горячую 
точку на планете — в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, сообщает «Российская газета». «Такой 
подход разительно отличается от продвигаемого 
Москвой и Пекином принципа неделимости 
безопасности», — особо подчеркнул российский 
министр. Шойгу прилетел в Пекин утром 30 
октября. В форуме участвуют представители 
разных стран АТР и Европы. Главная тема — 
глобальная безопасность. 
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ДЕТИ СЕКТОРА ГАЗА

ДАВЛЕНИЕ НА РОССИЮ

ГЛОБАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

МОСТ СДАЛИ НА МЕСЯЦ 
РАНЬШЕ. ОСНОВНАЯ 
ЗАДАЧА БЫЛА КАК 

МОЖНО СКОРЕЕ ОТКРЫТЬ 
ДВИЖЕНИЕ, ЧТОБЫ НЕ 

СОЗДАВАТЬ ДИСКОМФОРТ 
АВТОМОБИЛИСТАМ

«

«

 Ремонтные работы удалось  
 завершить на месяц раньше срока 
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Губернатор Игорь Артамонов в прямом 
эфире ответит на вопросы липчан. Он 
расскажет, что удалось сделать в регионе 
за этот год, какие проекты  
реализовали и что в планах. 
Вопросы можно задавать сразу на 
нескольких площадках: на портале 
«Развиваем Липецкую область вместе!» (1); 
по телефону Единой диспетчерской 
службы: 8-800-450-48-00;  
в комментариях под постом в ВК (2).  
Прямой эфир пройдёт 2 ноября в 14:00  
в ЦУР Липецкой области. 

В праздничные дни ноября больницы  
и поликлиники будут работать в особом режиме.  
4 ноября — по графику праздничного дня.  
5 ноября — по графику субботнего дня с приёмом 
вызовов для оказания неотложной помощи до 
14:00 для взрослых и до 13:00 для детей.  
6 ноября — по графику выходного дня.  
Приём в стоматологических поликлиниках, 
государственных фармацевтических организациях  
4 ноября будет вестись по графику праздничного 
дня. 5 ноября — по графику субботнего  
дня, а 6 ноября — по графику выходного дня.  
Травмпункты работают в круглосуточном режиме.

Выездная комиссия обследовала проблемный дом  
с затопленным подвалом и текущей ливнёвкой 

ЗАДАЙ ВОПРОС ГУБЕРНАТОРУ

РАБОТА ПОЛИКЛИНИК

ОЦЕНКА ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

На портале «Госуслуги» липчане могут принять 
участие в опросе об уровне квалификации 
школьных учителей. Жителям предлагают пройти 
опрос и рассказать, какие преподаватели, по 
их мнению, подают материал 
интересно и понятно, а какие не 
могут найти правильный подход 
к детям. Опрос доступен для всех 
зарегистрированных на портале 
пользователей по ссылке 
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Жители дома № 3 по улице Кривенкова ата-
ковали ЕДС с жалобами. На подтопление 
подвалов поступило 21 обращение, семь — 

на залитие кровли. В многоквартирный дом выехала 
специальная комиссия в составе заместителя председа-
теля департамента ЖКХ Алексея Жидкова, представите-
лей департамента развития территории, Госжилинспек-
ции, Общественной палаты Липецка, «РВК-Липецк»  
и управляющей компании, обслуживающей дом. «Пер-
вый номер» тоже прошёлся подвальными путями.

Повсеместное подтопление
В 10-этажном доме четыре подъезда. Подвал здесь 

большой и сквозной, поэтому является ещё и убежищем 
для нескольких близлежащих домов. На первый взгляд 
помещения не захламлены, лишь в некоторых местах 
валяются доски и незначительное количество мусора. 
Свет в основном отсутствует, поэтому идём по подвалу  
с фонариками. Повсюду запах канализации. 

— Ревизки (элемент в трубопроводе канализации, 
имеющий специальный люк-окошко для контроля засо-
ренности и очистки труб. — Прим. ред.) на канализации 
везде открыты, что недопустимо. Отсюда и запах, — объ-
ясняют проверяющие. 

Под вторым подъездом обнаруживаем настоящее 
болото с живой растительностью, окружённое роем ко-
маров. Подумалось: может, это локация для коммуналь-
ного фильма ужасов? Но нет, тут всего лишь долгое вре-
мя текли ржавые трубы. Проходя по туннелю подвалов, 
повсюду слышим звуки капающей воды: канализация, 
холодная и горячая вода — куда бы ни взглянули, вез-
де течь. Большинство кранов в неисправном состоянии, 
старые и ржавые. 

— Зайти сюда просто невозможно! Сколько раз об-
ращались в УК, им абсолютно ничего не нужно! — воз-
мущается житель из квартиры № 73. — Если вдруг что 
случится, разве можно в таком бомбоубежище держать 
людей? В подъезд зайдите — там такой же запах кана-
лизации, потому что всё из подвала идёт. 

Плесень и слизняки
Выходим наружу глотнуть свежего воздуха и по сове-

ту жителей направляемся в подъезд. Там нас встречают 
с целым списком жалоб. 

Первое, что бросилось в глаза, — труба внутренней 
ливневой канализации у лифта обмотана пакетом.  

СМЕРТЕЛЬНОЕ ИЗБИЕНИЕ

Следствием и судом установлено, что нетрезвый 
39-летний мужчина на протяжении нескольких 
дней избивал 33-летнюю знакомую. Он нанёс ей 
не менее 40 ударов руками и ногами по всему 
телу. Потом обнаружил её без признаков жизни  
и обратился за медицинской помощью. 
Прибывшие на место медики констатировали 
смерть женщины. Согласно выводам 
судмедэкспертов, смерть наступила в результате 
закрытой черепно-мозговой травмы. Свою вину 
мужчина полностью признал, сообщили в СУ 
СК по Липецкой области.  По решению суда ему 
назначено наказание в виде шести лет  
лишения свободы с отбыванием  
в колонии строгого режима.

ПРИПЛЫЛИ

— Это мы обмотали ещё года два назад, потому что 
она постоянно течёт во время дождя, — объясняет мне 
жительница квартиры № 81. — Много раз оставляли 
заявки, но всё бесполезно. Там работы на 15 минут, а УК 
не реагирует. Было время, когда всё заливалось водой 
по щиколотку. Вообще кошмар! В квартире напротив  
у мужчины слизни по кухне ползали летом!

Вместе со специалистами обнаруживаем течи трубы 
и в других местах — по некоторым даже заявок ещё не 
было. Нас приглашают в 37-ю квартиру — там протечка 
ливневой канализации испортила ремонт. 

— В нелётную погоду текло с потолка в коридоре  
и на кухне. Обои отклеились, под ними уже плесень, — 
показывает хозяйка квартиры Марина Козлова. — Подала  
в суд на УК. Разговаривала с сантехником, он увольняет-
ся из управляшки. Говорит, что нет ни средств, ни обо-
рудования. Работать в таких условиях невозможно. УК 
на наши заявки не отвечает, сообщения в общедомовом 
чате, в котором 75 человек, тоже игнорирует. Сколько это 
будет продолжаться?  

Мы прошли на крышу проверить, не течёт ли она. 
Кровля в относительно хорошем состоянии. Однако не-
сколько проблем бросилось в глаза: нет решёток на дож-
деприёмных воронках, есть строительный мусор, а кто-
то самовольно врезался в систему вентиляции.

Проблемный лифт
Есть в доме и проблемы с лифтом. Марина, решив 

рассказать комиссии о всех коммунальных бедах, вспо-
минает, как в этом году в лифте между этажами застрял 
мальчик. Мастер, вытаскивая ребёнка, травмировал ему 
ногу. Но, так как обошлось без переломов, родители 
мальчика никуда с жалобой обращаться не стали. Пока 

ТУТ ВСЁ БЫЛО ЗАЛИТО 
ВОДОЙ ПО ЩИКОЛОТКУ. 

ВООБЩЕ КОШМАР!  
В КВАРТИРЕ НАПРОТИВ 

СЛИЗНИ ПО КУХНЕ  
ПОЛЗАЛИ ЛЕТОМ

«

«

 Марина Козлова живёт на последнем, 10-м этаже. После дождей в коридоре и на кухне отклеились обои, под ними уже плесень 

1.

2.
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Марина рассказывает об опасностях перемещения на 
лифте, по лестнице быстро спускается мужчина — ока-
зывается, отец того самого мальчика. Историю эту он 
подтвердил. Жители хором жалуются, что в их втором 
подъезде лифт вообще весь сентябрь не работал из-за 
неисправности тросов. Представляю, как с сумками под-
ниматься на 10-й этаж, и звоню в Фонд капитального ре-
монта узнать, положена ли в этом доме замена лифтов, 
которая идёт сейчас по всей стране. Там подтверждают, 
что на Кривенкова, 3, лифты устарели и их необходимо 
заменить до февраля 2025 года.

— В этом доме жильцы сформировали спец-
счёт, — прокомментировала пресс-служба ФКР 
Липецкой области. — Поэтому они сами долж-
ны управлять своими денежными средствами  
и контролировать процесс проведения капремон-
та. Рекомендуем жителям уже сейчас задумать-
ся о замене лифта. Если лифты с истекшим меж- 
ремонтным сроком не будут заменены своевременно, 
управляющей компании придётся их остановить уже  
1 марта 2025 года. Собственники могут обратиться  
в ФКР за консультацией по номеру: 37-01-36, мы расска-
жем, какие существуют варианты решения проблемы.

Три недели на исправление
По итогам проверки, выслушав бесчисленное коли-

чество жалоб от жильцов, члены комиссии вынесли од-
нозначный вердикт управляющей компании: виновна. 

— Как мы смогли убедиться, все заявки обоснованы: 
подвалы залиты, многочисленные течи на запорной ар-
матуре и на стыках соединения труб. По кровле в первом 
и четвёртом подъездах — нарушение герметизации труб 
ливневой канализации и примыканий. Из внешних 
недочётов — нарушения ограждения приямков дома 
(углубления в земле, примыкающие к стене здания. 
— Прим. ред.), из-за чего вода после дождей попадает  
в подвал. Ряд замечаний и к отмостке МКД — она в не-
удовлетворительном состоянии, — подытожил Алексей 
Жидков. 

Все замечания оформили в виде акта. Управляющая 
компания в течение трёх недель обязана их устранить.  
В противном случае она будет привлечена к администра-
тивной ответственности, а при повторной проверке ей 
грозит солидный штраф от Госжилинспекции. 

По словам директора ООО УК «Эксперт» Ларисы Бе-
ляковой, она уже в курсе всех проблем по дому. Почин-
кой водосточной системы будут заниматься, как только 
прекратятся дожди и установится сухая погода. 

— Про ситуацию с подвалами на Кривенкова, 3, мне 
было неизвестно, — прокомментировала «Первому но-
меру» Лариса Белякова. — Я хочу лично провести осмотр 
вместе с мастером, чтобы оценить масштаб работ. Менее 
чем за месяц постараемся всё исправить.

При этом, несмотря на проблемы, выявленные  
в самом доме, территория вокруг него благоустроена. 
Видно, что тротуары регулярно подметают, мусора на 
клумбах нет, проезжая часть чистая. Контейнерные пло-
щадки также в надлежащем виде, и рядом с ними, как  
в некоторых дворах, мусор кучами не навален.

КОММУНАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ
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Новолипецкий металлургический комбинат за последние 
пять лет снизил на 90% эмиссию от железнодорожного 
транспорта. Экологический эффект достигнут за счёт таких 
мероприятий, как полный переход в 2022 году на топливо 
стандарта Евро-5, обновление тепловозного парка на 70%,  
а также внедрение электронной системы  
управления впрыском топлива. Выполнение мероприятий 
на внутренней железнодорожной сети будет продолжено 
и позволит дополнительно снизить эмиссию.  
В ближайшие два года НЛМК закупит три новых тепловоза, 
оснастит тепловозный парк датчиками расхода топлива  
и оптимизирует работу техники во время 
продолжительных остановок состава.

АДАПТАЦИЯ МИГРАНТОВ

Управление внутренней политики Липецкой области 
совместно с АНО в социальной сфере «Гражданский 
Университет» организует информационно-
просветительское мероприятие по адаптации и 
интеграции мигрантов в культурное пространство 
региона. Встреча состоится 3 ноября в 11:00 в ЛГПУ 
имени Семёнова-Тян-Шанского (ул. Ленина, 42, корпус 
1, аудитория 205). В ходе встречи представители НКО 
смогут поучаствовать в мероприятиях интерактивной 
площадки, посвящённой этнокультурным традициям, 
будет презентован видеоролик о Дне народного единства 
и рассмотрены вопросы гражданской идентичности.
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Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

Во время осмотра одного из подъездов мы встретили 
уборщицу, которая протирала пыль и убирала паутину  
с окон. 

Управляшка хочет «слиться»?
Пока мы готовили эту статью к публикации, обнару-

жили, что компания «Эксперт» выставила свой бизнес на 
продажу. В объявлении на «Авито» значится, что УК сто-
ит 4 млн рублей, а чистую прибыль счастливый облада-
тель коммунального бизнеса будет получать в размере аж  
450 тысяч ежемесячно. При этом штат сотрудников — 
всего 14 человек. Сколько в управлении УК домов, не ука-
зано, зато известно, что «общая площадь сбора за содер-
жание» составляет 48 526,1 кв. м. В «пакет» также входит 
офис в аренде (с мебелью и техникой), два подсобных 
помещения, оборудование для промывки теплообмен-
ников, прочистки канализации, слесарное оборудование, 
газонокосилки и другой инвентарь. 

Мы связались с Ларисой Беляковой, чтобы выяснить, 
почему она решила продать свой бизнес. По её словам, 
это объявление — фейк. 

— Это объявление я не выкладывала, мы по-преж-
нему работаем. Большая часть информации там невер-
ная, — пояснила директор ООО УК «Эксперт». — Сейчас  
в управлении нашей организации находится семь много-
квартирных домов. При этом сотрудников работает зна-
чительно больше, чем указано в объявлении. За каждым 
домом закреплены один дворник и одна уборщица — это 
уже 14 человек. Плюс штат офисных работников, слесари 
и электрики. Я сама звонила по объявлению, и мне пред-
лагали купить свою же УК. Рынок ЖКХ очень непрост.

Сразу после нашего разговора объявление о про-
даже УК с «Авито» исчезло. А вот проблемы у жите-
лей дома остались. Через неделю после проверки мы 
связались со старшей по дому, чтобы узнать, есть ли 
какие-то подвижки на Кривенкова, 3. По её словам,  
в их доме «и конь не валялся». Будем надеяться, что 
УК всё-таки отреагирует на замечания проверяю-
щих. В противном случае жильцам придётся прини-
мать меры — они задумываются о смене управляющей  
компании.

__________________________________
Текст и фото: Анжелика Пишикина

 На крыше дома нарушена герметизация труб ливневой канализации 

 Все трубы в подвале дома № 3 ржавые и требуют ремонта 

Ежегодная Международная просветительская акция 
«Большой этнографический диктант» пройдёт в Липецке. 
Участникам предстоит ответить на 30 вопросов: 20 — общих 
для всех; 10 — уникальных для каждого субъекта России, 
а для заграничных площадок подготовлены вопросы, 
посвящённые местам, связанным с Россией, за пределами 
РФ. Для офлайн-участия в диктанте всех желающих 
приглашают 3 ноября в Липецкий государственный 
педагогический университет имени Семёнова-Тян-
Шанского (ул. Ленина, 42, корпус 2, аудитория 217).  
Начало в 10:00. Ответить на вопросы  
в онлайн-формате можно с 3 по 8 ноября 
на официальном сайте www.miretno.ru.  
Подробную информацию  
об этнографическом диктанте можно 
узнать у регионального координатора, 
ведущего консультанта управления 
внутренней политики Липецкой области 
Кристины Левченко: 28-08-20.
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В горсовете обсудили меры 
поддержки малого бизнеса

ГОРСОВЕТ

БИЗНЕСМЕНЫ, 
УДАЧИ!
Н а сегодняшний день в Липецке зарегистри-

рован 21 101 субъект малого и среднего пред-
принимательства, из них более половины 

— 12 469 — индивидуальные предприниматели. 
Самые популярные виды предпринимательской 
деятельности — оптовая и розничная торговля,  
в них занят каждый третий предприниматель,  
а также строительство, транспортировка и хранение. 
Об этом на заседании комиссии горсовета по эко-
номической и промышленной политике, развитию 
малого и среднего предпринимательства рассказала 
председатель департамента экономического разви-
тия мэрии Екатерина Шестопалова. Главной темой 
обсуждения стала поддержка бизнеса.

В поисках перспективы
Из-за санкций «просели» сферы торговли и стро-

ительства. Торговле мешают резко выросшие цены 
на импортные товары, невозможность конкуренции 
малого бизнеса с федеральными сетями и изменение 
потребительского поведения: люди предпочитают 
копить, а не тратить. Основная проблема в строитель-
ном бизнесе — нехватка материалов и оборудования.

— Во время эпидемии коронавирусной инфекции 
дефицит был связан с нарушением логистики: гра-
ницы были закрыты. Затем на ситуацию повлияли 
санкции. Вопрос с материалами и оборудованием 
решается поиском отечественных производителей, 
— отметила Екатерина Шестопалова.

Возможности роста
Но есть и положительная сторона: после ухода 

зарубежных компаний для отечественного бизне-
са открылись новые возможности. С начала года 
динамично развиваются такие отрасли, как обра-
батывающее производство, гостиничный бизнес  
и общепит, информация и связь, культура и спорт, 
образование. Количество занятых в этих сферах  
в среднем выросло на 3,2%.

Вице-спикер Борис Понаморёв спросил, какая 
поддержка необходима этим направлениям.

Вице-мэр Ирина Артёмова ответила, что в пер-
вую очередь вопрос стоит о площадях. 

— Помещения в «Технопарке» заканчиваются, — 
сказала Ирина Артёмова. — Сегодня мы пополнили 
нашу инвестиционную карту. Там идёт подбор по-
мещений по спросу и предложениям.

Словом, делом и рублём
Предприниматели в условиях санкций получают 

от муниципалитета всестороннюю поддержку. Для 
бизнесменов провели 40 семинаров и тренингов, 
оказали более 1 400 информационных и консульта-
ционных услуг, разработали более 440 бизнес-кон-
цепций, из которых 300 воплощены в жизнь. 

В качестве имущественной поддержки предлага-
ют льготную аренду помещений и земельных участ-
ков. Предпринимателям доступны гранты, субси-
дии, займы и поручительства.

— В 2023 году администрация Липецка пред-
лагает индивидуальным предпринимателям  
и юридическим лицам, владеющим коворкингами, 
воспользоваться финансовой мерой поддержки, — 
подчеркнула Екатерина Шестопалова. — Для этих 
целей в бюджете предусмотрено 1,5 млн рублей.

На бесплатной основе предпринимателям пре-
доставляются 35 торговых мест на муниципальных 
ярмарках. 

_________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: пресс-служба горсовета  
и из архива «Первого номера»

ПРОВЕРКА СТОЛОВОЙ 

МОЛОДЁЖНАЯ СПАРТАКИАДА 

В ЧАСТНОМ ПОРЯДКЕ 

У школы № 23 в Сырском Руднике стало 
безопаснее. Здесь наконец-то убрали старое 
дерево, которое в любой момент могло упасть 
на проезжую часть. Как рассказал депутат по 
избирательному округу № 30 Андрей Иголкин, 
понимая, что по официальной процедуре это 
займёт много времени, плюс загруженность 
управления главного смотрителя, на котором 
и ремонты дорог, и собаки, и сотни мёртвых 
деревьев по городу, он решил помочь его 
сотрудникам обезопасить жителей. В частном 
порядке договорился с УК «Союз», чтобы 
они помогли свалить дерево и попилить на 
куски для облегчения погрузки и дальнейшей 
транспортировки. Вывозить дерево будет 
управление главного смотрителя. 

Комиссия по контролю за качеством школьного 
питания возобновила свою работу. На этот раз 
проверяющие посетили гимназию  
№ 1 и школу № 7. По словам члена комиссии 
депутата по избирательному округу № 3 Олега 
Косолапова, в столовых обеих школ чистота  
и идеальный порядок. Посуда без сколов и трещин. 
Температура и вес порций в норме. Персонал  
в чистой спецодежде. Средства индивидуальной 
гигиены имеются. А самое главное, все блюда 
вкусно приготовлены. Сто лет не ел овсяной каши, 
очень понравилась, признался депутат.

Студенты техникумов и колледжей выявят сильнейшего 
на Молодёжной спартакиаде 2.0. Как рассказали 
организаторы соревнований — члены Молодёжного 
парламента, команды парней будут соревноваться  
в семи спортивных дисциплинах: бег 100 метров, прыжки 
в длину с места, подтягивания, отжимания (за 1 мин.), 
скручивания на пресс (за 1 мин.), прыжки со скакалкой 
(за 1 мин.). Спартакиада пройдёт 3 ноября в спортивном 
комплексе «Молодёжный» по адресу: ул. Космонавтов, 
16б. Начало в 10:00.
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К онец октября — завершение дачного 
сезона: любители огородов закры-
вают на зиму растения и наводят 

порядок на участках. 31 октября перестают 
курсировать садоводческие маршруты. Од-
нако вопросы по поводу автобусов до дач-
ных участков у пенсионеров остаются.

Сад в 10-й Шахте
У 83-летней Валентины Васильевны 

Яковлевой садовый участок расположен 
в 10-й Шахте, можно сказать, в городе. Она 
купила участок в начале 1980-х и до сих пор, 
несмотря на возраст, работу на земле бро-
сать не собирается. Бывшая учительница 
русского языка и литературы школы № 57 
привыкла быть в гуще событий. 

— У меня больше 40 лет учительского 
стажа. Конечно, всегда волновали обще-
ственные и социальные вопросы, просто 
не могу пройти мимо них, — высказыва-
ет свою жизненную позицию Валентина 
Васильевна. 

Говорит, выросла в деревне и к фи-
зическому труду привыкла с детства. На 
даче у неё растут малина, ежевика, айва, 
красная и чёрная смородина, помидоры 
и капуста. Для глаз и для души — люби-
мые незабудки, календула, пионы. 

Но с каждым годом, замечает пенсио-
нерка, людей на садовых участках по со-
седству становится всё меньше. 

— Многие бросают дачи. Кому-то не 
по силам заниматься огородом, а кому-то 
сложно добираться до садового участ-
ка, — делится Валентина Васильевна. — 
И если люди помоложе могут доехать на 
машинах, то нам остаётся только обще-
ственный транспорт. 

Но для некоторых дачников доехать 
до сада — целый квест.

Если долго по дорожке…
Проблема с логистикой возникла 

у тех садоводов, чьи участки расположе-
ны в черте города. Жители пользуются 
обычными городскими маршрутами, 
а не садоводческими, где с пассажиров не 
взимают плату за проезд. Кстати, Липецк 
— единственный город в ЦФО, где для 
жителей сохранились бесплатные садо-
водческие маршруты.

А вот Валентине Васильевне и её со-
седям по дачным домикам приходится 
добираться до участков не только платно, 
но и с пересадками. 

Валентина Васильевна живёт в мно-
гоквартирном доме на проспекте По-
беды. Рядом остановка общественного 
транспорта «Улица Юных Натуралистов». 
Чтобы доехать до сада, ей нужно сначала 
добраться до железнодорожного вокзала, 
а там пересесть на автобус маршрута № 3. 

— Это неразрешимая проблема для 
местных садоводов, — рассказала Валенти-

на Яковлева. — Мы сначала ждём автобус, 
чтобы добраться до остановки на железно-
дорожном вокзале. Оттуда уже пересажива-
емся на «тройку». В итоге тратим и время, и 
ощутимые для пенсионеров деньги на дол-
гую поездку. Я, к примеру, как льготник, от-
даю 54 рубля за дорогу туда-обратно, а кто-
то ездит по полной стоимости. К тому же 
людям в возрасте тяжело физически — мы 
наперевес с сумками, садовым инвентарём.

Маршрут построен
— Сам автобус ходит по расписанию, тут 

претензий нет. Вся закавыка — в продлении 
маршрута, — говорит липчанка. — Маршрут 
автобуса № 3 насчитывает всего 10 остано-
вок, хотя на многих других маршрутах — их 
до 30. Почему бы не продлить его хотя бы  
до Центрального рынка — это всего лишь 

две остановки от железнодорожного вок-
зала (пункта отправления маршрута).

Мы переадресовали вопрос пен-
сионерки в департамент городско-
го транспорта. 

— К сожалению, городским 
автобусам негде стоять на 
остановке «Центральный 
рынок» — отсюда выезжа-
ет большое количество 
пригородного автотран-
спорта, — пояснили 
в департаменте. — 
К тому же продление 
маршрута № 3 приве-
дёт к уменьшению ко-
личества рейсов, что 
тоже будет некомфор-
тно жителям. 

Однако Валентина 
Васильевна надеется, что 
в следующем году транс-
портники ради удобства 
людей всё-таки попытают-
ся пересмотреть маршруты 
в направлении городских са-
доводческих товариществ.

Стимул к жизни
Активная женщина не первый 

раз обращается в редакцию газе-
ты. Она не только продвигает идею 
продления маршрута автобуса № 3, но 
и предлагает материалы для нашей га-
зеты, делится воспоминаниями о работе 
в школе. Современным педагогам жела-
ет, чтобы у них была достойная зарпла-
та, причём без переработок и вынужден-
ного репетиторства. 

Бывший педагог живёт одна (мужа 
и детей у неё нет), но старается не уны-
вать и следить за новостями. 

— Если лежать на диване, то ничего 
не захочется, будут лишь тоска и уны-
ние. Поэтому надо обязательно вставать 
и двигаться вперёд. А самое лучшее ле-
карство от болезней и застоя — лопата! 
— смеётся Валентина Васильевна. — Взял 
в руки и пошёл работать.

_____________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

ДОЛГАЯ ДОРОГА С ЮНЫХ

  НАМ ПРИХОДИТСЯ СНАЧАЛА ЖДАТЬ АВТОБУС, 
ЧТОБЫ ДОБРАТЬСЯ ДО ОСТАНОВКИ НА 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ВОКЗАЛЕ. ОТТУДА УЖЕ 
ПЕРЕСАЖИВАЕМСЯ НА «ТРОЙКУ»

«
«

Подробную информацию 
о расписании движения 
городского пассажирского 
транспорта можно 
получить в центральной 
диспетчерской службе 
по телефону: 31-00-82. 
Также время отправления 
автобусов по маршрутам 
от конечных остановок 
размещено на официальных 
сайтах департамента 
транспорта  и МБУ «ЛГТК».

deptrans.lipetskcity.ru

www.lt-systems.ru

Липчанка просит продлить маршрут автобуса № 3, чтобы пенсионерам было проще 
и дешевле добираться до садовых участков

СОЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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Профессор Георгий Костюк: 

У ЧЕЛОВЕКА МНОГО РЕСУРСОВ, 
ЧТОБЫ НЕ УХОДИТЬ В БОЛЕЗНЬ
В перечне медицинских диагнозов нет 

термина «хандра». А она наваливается 
всё чаще, число её жертв растёт. Как ей 

противостоять, рассказал главный психи-
атр департамента здравоохранения Москвы 
профессор Георгий Костюк.

— Как не впасть в хандру, как с ней бо-
роться, Георгий Петрович?

— В текущий сезон количество людей, 
подверженных хандре, резко увеличилось. 
Эта данность не только нашей страны.  
И вечный вопрос той же российской литера-
туры «Что делать?» актуален как никогда.

— Так что делать?
— Если уж мы заговорили о Чернышев-

ском и его романе «Что делать?», то вспо-
минаются знаменитые сны Веры Павловны. 
Хочу сказать, что сон — самый верный инди-
катор нашего психического благополучия 
или неблагополучия. Чтобы хандра не пе-
реросла в депрессивное состояние, которое 
может потребовать вмешательства врачей, 
естественной реакцией на короткий све-
товой день, опавшую листву, похолодание 
должна стать нормализация ежедневного 
режима. Такие простые вещи, как прогулка, 
умеренная физическая нагрузка, отсутствие 
избыточного питания, минимизация упо-
требления алкогольных напитков и здо-
ровый сон, позволят справиться с осенней 
хандрой.

— Избитые истины?
— Согласен. Но практика показывает, 

что мы следуем им крайне редко. Поэтому 
если у вас нарушился сон, вы становитесь 
раздражительны по любому, даже мелко-
му поводу, не можете сдержать эмоции 
ни на работе, ни дома, то, возможно, вам 
необходимо задуматься об обращении к 
специалисту.

Ещё один очень важный момент. По-
мимо раздражительности, плохого настро-
ения это состояние может проявиться не-
приятными ощущениями за грудиной, в 
животе, болями, которые не имеют никакой 
органической основы. Якобы болит сердце. 
Якобы непорядки в желудке. Якобы суста-
вы барахлят... И если кардиологи, невроло-
ги, гастроэнтерологи не находят никакой 
причины этого, то не надо думать, что они 
специалисты невысокой квалификации. 
Просто природа этих ощущений очень ча-
сто лежит в сфере психического здоровья. И 
здесь вам могут быть в большей степени по-
лезны квалифицированный психолог или 
психотерапевт.

— Как быть, если поблизости такого 
специалиста нет? Сам человек может 
собою командовать, хотя бы своим вос-
приятием окружающего?

— Конечно, может! Главное — вовремя 
среагировать. У человеческого организма 
много ресурсов, чтобы не уходить в болезнь 
и справляться с этим самостоятельно. Я 
хочу ещё раз подчеркнуть целебное значе-

ние здорового сна. Ничто так не нормали-
зует наше состояние, как полноценный сон. 
При этом важно ложиться сегодня, а про-
сыпаться завтра. Тогда каждый час до полу-
ночи можно засчитать за два часа сна после  
полуночи.

— Георгий Петрович, во сколько вы 
приходите на работу?

— К восьми утра. 

— Встаёте в начале шестого? А ложитесь 
во сколько? Стараетесь не позже 23:00? 
Значит, спите вы семь часов.

— Считать вы умеете. Главное, час я сплю 
сегодня, а встаю завтра. И это чрезвычайно 
важно! Поверьте мне не только как психиа-
тру со стажем. Сон — это то, что человек мо-
жет реализовать без участия специалистов. 
А ещё замечено, что люди общительные 
живут дольше и сохраняют хороший ког-
нитивный статус в позднем возрасте. Это 
вторая линия нашей защиты и обороны от 
хандры и других психоневзгод.

— Неудобный вопрос, но задам. Среди 
тех, кто раньше времени уходит из жиз-
ни, преобладают люди общительные 
или те, кто больше всего общается сам 
с собой?

— Такой статистики нет. И во множе-
стве факторов, которые влияют на это, 
выделить какой-то главный сложно. Ха-
рактеры-то у людей разные. Есть те, кто 
и дня не может прожить без общения. 
И, напротив, есть люди, стремящиеся 
при каждом возможном случае побыть 
наедине с собой. Только не надо копить 
в себе негативные эмоции. Именно они 
обладают разрушительной силой.

— Злые живут меньше, чем добрые?
— Добрые счастливее. А счастье — 

это слагаемое долгой жизни. Хотя нам 
для счастья нужно очень много. Хоте-
лось бы сказать о набирающем попу-
лярность глобальном направлении —  
и в физике, и в медицине — под названием 
природоподобие. Человек же зародился  
и формировался не в городах, не в ус-
ловиях урбанизации, а в условиях при-
роды. Многие наши болезни — плата за 
жизнь в условиях города. И таких всё 
больше.

В физике, в технике вопросами при-
родоподобия сейчас активно занимается 
Курчатовский центр. А в вопросах пси-
хического здоровья природоподобие ре-
ализуется в экопсихологии и в её более 
узком направлении — фитопсихологии.

— Расшифруйте.
— Это, показывает практика, мощ-

нейший ресурс для предотвращения 
разного рода хандры и для её купирова-
ния, если она возникает. Экопсихология 
свидетельствует: контакт с живой при-
родой, погружение в неё восстанавлива-
ет наше психическое состояние, гармо-
низирует его.

— Цветы на окнах, пальмы в комнате 
— это влияет на здоровье?

— Безусловно! И мы это замечаем на 
наших пациентах. У нас активно разви-
вается гарденотерапия, то есть лечебное 
садоводство. Своими руками дать жизнь 
растению и видеть, как оно развивается 
от зёрнышка до плода... Это имеет ко-
лоссальный оздоровительный эффект.  
А когда это можно сделать и в холодное, 
и даже в зимнее время года, эффект ста-
новится ещё больше. Представьте себе: 
вырастить из зёрнышка арбуз, а потом 
всем коллективом его попробовать! 
Такие положительные эмоции явно  
на пользу.

— А выгуливание собачек?
— И выгуливание собачек, и кормле-

ние птиц, и слушание их пения. Всё это 
обладает оздоровительным эффектом.

— Но вы не игнорируете таблетки  
и другие средства от депрессии?

— Ни в коем случае! Если депрессия 
возникла, то назначение психотерапии  
и лекарственной терапии необходимо 
как можно раньше, чтобы не дать ей раз-
виться в хроническую форму. Таблеток, 
антидепрессантов бояться не надо. Раз-
говоры о том, что формируется лекар-
ственная зависимость, — от незнания.  
И если антидепрессант быстро вызвал 
положительный эффект, то ни в коем 
случае нельзя прекращать его приём 
сразу же, как стало лучше.

Мучает бессонница, не можете за-
снуть? Не тяните с обращением к специ-
алисту. Краткосрочный курс снотворных 
препаратов поможет выровнять ситу-
ацию. Если врач посчитает, что бессон-
ница вызвана депрессией, он назначит 
одновременно и антидепрессанты, дей-
ствие которых проявится чуть позже.

— Эти препараты могут принимать 
люди любого возраста? Люди, стра-
дающие тем или иным хроническим 
недугом? Конкретно: они показаны 
всем или всё-таки избирательно?

— Конечно, избирательно! Биохими-
ческий механизм действия у препаратов 
различен, и подбирается препарат каж-
дый раз индивидуально. Но замечу: пре-
параты последних поколений практиче-
ски лишены побочных эффектов.

_______________________
Текст: Ирина Краснопольская

Фото: Александр Корольков 

НИЧТО ТАК НЕ НОРМАЛИЗУЕТ НАШЕ СОСТОЯНИЕ, 
КАК ПОЛНОЦЕННЫЙ СОН. ПРИ ЭТОМ ВАЖНО 

ЛОЖИТЬСЯ СЕГОДНЯ, А ПРОСЫПАТЬСЯ ЗАВТРА. 
ТОГДА КАЖДЫЙ ЧАС ДО ПОЛУНОЧИ МОЖНО 

ЗАСЧИТАТЬ ЗА ДВА ЧАСА СНА ПОСЛЕ ПОЛУНОЧИ

«

«
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ПРОГРАММА  
ГОСГАРАНТИЙ
 Что изменится для пациентов в 2024 году

Р азвитие профилактики и медицинской реабилита-
ции, расширение возможностей лечения в дневном 
стационаре, более пристальное диспансерное наблю-

дение за хроническими больными и консультации в поли-
клинике с медицинским психологом — такие нововведения 
ожидают пациентов при получении бесплатной медицин-
ской помощи в рамках Программы госгарантий.

В Минздраве рассказали об основных приоритетах, ко-
торые содержатся в подготовленном министерством про-
екте постановления правительства Российской Федерации 
«О Программе государственных гарантий бесплатного ока-
зания гражданам медицинской помощи на 2024 год и на 
плановый период 2025 и 2026 годов».

Развитие профилактики
Приоритетом в Программе госгарантий остаётся 

первичная медико-санитарная помощь, и финансирова-
ние этой помощи планируется значительно увеличить, 
в том числе для того, чтобы развивать профилактику.

— Профилактика — это наиболее эффективное на-
правление в здравоохранении, которое во многом по-
зволяет сберечь здоровье людей, вовремя предупре-
дить возникновение заболеваний, — подчёркивают  
в Минздраве.

Проектом предусмотрено увеличение расходов за 
счёт государственных источников финансирования 
(бюджеты всех уровней и средства ОМС) на оказание всех 
видов медицинской помощи, предоставляемых гражда-
нам бесплатно, и прежде всего — скорой медицинской 
помощи, профилактики, медицинской реабилитации, 
лечения в дневных стационарах, высокотехнологичной 
медицинской помощи взрослому и детскому населению.

Профилактика — одно из ключевых направлений. 
Расходы на неё (включая диспансеризацию и медицин-
ские осмотры) вырастут более чем на 20%.

Диспансерное наблюдение 
— Особое внимание уделено диспансерному на-

блюдению за пациентами с тяжёлыми хроническими 

заболеваниями, такими как сахарный диабет, онколо-
гические болезни и сердечно-сосудистые заболевания. 
Впервые в 2024 году предлагается установить нормати-
вы по диспансерному наблюдению по этим группам лиц 
отдельным финансированием, и это послужит тому, что 
диспансерное наблюдение за такими пациентами будет 

приоритетом для врачей в поликлиниках, — подчёрки-
вают авторы проекта. — Если диспансерное наблюде-
ние эффективно, значит, человек находится в контакте  
с лечащим врачом, он ему доверяет, выполняет его на-
значения, а доктор имеет возможность своевременно 
скорректировать лечение. В мировой практике доказа-
но: регулярное наблюдение за больным с хроническим 
недугом уменьшает количество рецидивов, необходи-
мых госпитализаций и срочных вмешательств, а в итоге 
— если говорить в целом — снижается преждевременная 
смертность и инвалидизация пациентов.

Развитие медицинской реабилитации
Кроме того, в диспансерное наблюдение включены кур-

сы медицинской реабилитации как в амбулаторных услови-
ях и в дневных стационарах, так и — по медицинским пока-
заниям — в круглосуточных стационарах.

Расширение диагностики
Регионам предоставлено право установить порядок 

проведения скрининга на вирусный гепатит С, а также 

ПРОФИЛАКТИКА — ЭТО 
ЭФФЕКТИВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ 

В ЗДРАВООХРАНЕНИИ, 
КОТОРОЕ ПОЗВОЛЯЕТ СБЕРЕЧЬ 

ЗДОРОВЬЕ ЛЮДЕЙ

«

«

высокотехнологичных исследований при помощи ПЭТ-
КТ для ранней диагностики рака.

Медико-психологическое 
консультирование

В 2024 году в рамках Программы госгарантий по-
явится новое направление — медико-психологическое 
консультирование пациентов. Клинические психологи 
будут принимать пациентов амбулаторно, по ОМС (то 
есть бесплатно) в поликлиниках, где откроют кабине-
ты медико-психологического консультирования. Кон-
сультация психолога нередко требуется пациентам с 
тяжёлыми заболеваниями, людям, пережившим стрес-
совые ситуации. 

Если такая помощь получена вовремя, мож-
но предупредить развитие депрессивных состоя-
ний и других расстройств психики. Регионы впра-
ве предусмотреть ставки психолога в диспансерах, 
в специализированных медицинских организациях.  
В этих случаях консультации будут финансироваться за 
счёт бюджетов субъектов РФ.

Амбулаторно и на дому
Программой впервые устанавливается объём меди-

цинской реабилитации в амбулаторных условиях по 
группам болезней, которые вносят наибольший вклад 
в показатель смертности. Это кардиореабилитация, 
восстановительное лечение после COVID-19, при болез-
нях центральной нервной системы, опорно-двигатель-
ного аппарата и периферической нервной системы.

Предусмотрен также вариант продолжительной 
(более 30 дней) реабилитации в стационаре для паци-
ентов с тяжёлыми поражениями центральной нервной 
системы, с сочетанными множественными травмами.

— Это поможет осуществлять реабилитацию мало-
мобильным пациентам с тяжёлыми заболеваниями, 
при этом они будут находиться в стационарах больниц 
столько, сколько требует лечебный процесс. Такая реа-
билитация оплачивается за счёт средств системы ОМС, 
— подчеркнули в Минздраве.

Высокотехнологичная помощь
Объёмы высокотехнологичной медицинской помо-

щи (ВМП) в 2024 году увеличатся. Программой госга-
рантий предусмотрены три раздела высокотехноло-
гичной помощи: 

— ВМП, включённая в базовую программу ОМС;
— ВМП вне базовой программы ОМС (это направле-

ние в народе называют «лечение по квоте»);
— наиболее сложные уникальные вмешательства, 

которые ещё не растиражированы. Они выполняются  
в наиболее продвинутых, оснащённых специальным 
оборудованием медицинских организациях, в основном 
в федеральных медицинских центрах. Такая помощь 
предусмотрена и для взрослых пациентов, и для детей.

Онкология в приоритете
Профилактика, лечение, реабилитация онкоболь-

ных — один из главных приоритетов. Объём помощи 
таким пациентам и её финансирование в 2024 году  
вырастет.

Развитие хирургических методов
Пересмотрено увеличение размера нормативов сто-

имости хирургической помощи — операций, выполняе-
мых эндоскопическим и лапароскопическим методами 
с учётом затрат на необходимые расходные материалы 
и лекарства.

— Таким образом, финансирование и объёмы меди-
цинской помощи, которая будет предоставляться насе-
лению Российской Федерации бесплатно в 2024 году, 
значительно увеличиваются, — заключили в Минздра-
ве. — При этом никакого сокращения объёмов бесплат-
ной медицинской помощи не предусматривается. Рост 
финансирования бесплатной медицинской помощи 
для населения России, прежде всего за счёт средств си-
стемы обязательного медицинского страхования, пре-
вышает уровень инфляции.

________________________
Текст: Ирина Невинная

Фото из архива «Первого номера»

Разворот подготовлен  
в рамках совместного проекта 
газеты «Первый номер»  
и «Российской газеты»
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Липчан приглашают принять участие во Всероссийском конкурсе к 30-летию 
Конституции России. Конкурс продлится до 25 ноября

Л ипецкое региональное отделение партии 
«Единая Россия» приглашает всех желаю-
щих принять участие в большом конкурсе, 

который посвящён 30-летию основного закона на-
шей страны — Конституции.

Участникам предлагается ответить на 10 во-
просов об основах главного закона России. Систе-
ма выбирает вопросы случайным образом, они 
каждый раз разные. На прохождение теста даётся  
10 минут. Победителей определят из числа тех, кто 
правильно ответил на все вопросы за максимально 
короткое время. Никаких ограничений по поводу 
участия в конкурсе нет, кроме одного: участники 
тестирования должны быть совершеннолетними. 
С момента начала конкурса липчане активно при-
нимают в нём участие. Каждый получит электрон-
ный сертификат, а те, кто набрал максимальное 
количество баллов быстрее всех, поборются за цен-
ные призы. 

Но главное, что может дать этот конкурс, — это 
возможность проверить себя, а может быть, даже 
узнать что-то новое о главном законе Российской 
Федерации. 

— Совсем недавно мы голосовали за поправки  
в Конституцию. На тот момент был внесён ряд раз-
личных изменений социальной направленности,  
а после этого на федеральном уровне принимались 
соответствующие законы. Задача конкурса — на-
помнить об этом жителям, а также проинформи-
ровать тех, кто не владеет информацией в данной 

сфере. Поэтому даже ради интереса стоит потра-
тить 10 минут свободного времени и поучаствовать 
в этом тестировании, — сказал вице-спикер Липец-
кого облсовета, координатор партийного проекта 
«Историческая память» Владимир Богодухов.

Сам конкурс на знание Конституции продлится 
до 25 ноября.  Итоги будут подведены в конце ме-
сяца, а в декабре победители получат свои награ-
ды. Напомним, что в 2020 году жители Липецкой 
области вместе со всей страной принимали участие 
в голосовании по вопросу внесения изменений 
в Конституцию Российской Федерации. Тогда за 
принятие поправок проголосовали 78,56% избира-
телей, или 479 670 человек.

________________________
Текст и фото Липецкого отделения  

партии «Единая Россия»

10 ВОПРОСОВ О КОНСТИТУЦИИ

СОВСЕМ НЕДАВНО МЫ 
ГОЛОСОВАЛИ ЗА ПОПРАВКИ  

В КОНСТИТУЦИЮ. БЫЛ ВНЕСЁН 
РЯД ИЗМЕНЕНИЙ СОЦИАЛЬНОЙ 

НАПРАВЛЕННОСТИ

«

«

Подробнее о данном конкурсе,  
призах и условиях участия  
можно узнать, перейдя по QR-коду
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Прибавку к пенсионным выплатам 
получат пожилые граждане, которым  
в октябре исполнилось 80 лет. 
Повышение произойдёт автоматически 
на основании данных Соцфонда.  
Сейчас более 32 тысяч липецких 
пенсионеров старше 80 лет получают 
пенсию в повышенном размере.  
В 2023 году фиксированный размер 
страховой пенсии составляет  
7 567 рублей, а с момента достижения 
80-летия эта сумма увеличивается вдвое и 
составляет 15 134 рубля, сообщает пресс-
служба регионального отделения СФР.  
Фиксированная выплата устанавливается 
государством и не зависит от стажа, 
зарплаты и суммы уплаченных страховых 
взносов. Такая надбавка положена 
только получателям страховой пенсии 
по старости. Получателям социальной 
пенсии и пенсии по случаю потери 
кормильца подобное повышение 
законом не предусмотрено.  
Людям с инвалидностью I группы  
по достижении 80-летнего возраста 
фиксированная выплата не удваивается, 
так как они уже получают аналогичную 
доплату.

24 октября на пленарном заседании 
Госдума приняла в первом чтении 
законопроект о повышении размера 
страховой пенсии по старости на 7,5%.  
Средняя выплата для получателей 
страховой пенсии составит 22 605 
рублей, а для получателей пенсии по 
старости — 23 449 рублей, сообщает  
РИА Новости. 
Прибавку получат 32 млн российских 
пенсионеров. На эти цели из 
государственного бюджета выделят  
234 млрд рублей.  
25 октября Госдума проголосовала за 
увеличение с 1 января 2024 года МРОТ 
на 18,5%. Его размер достигнет  
19 242 рублей. Это затронет почти 5 млн 
человек — тех работников, которые 
получают невысокие зарплаты, а по 
российским законам они не должны 
быть ниже МРОТ. Рост МРОТ повлияет 
и на увеличение системы базовых 
окладов, они не должны быть меньше 
минимального размера оплаты труда. 

С 3 ноября начнут действовать 
изменения, внесённые в закон 
о банкротстве (Федеральный 
закон от 04.08.2023 № 474-ФЗ). 
Граждане смогут претендовать на 
внесудебное банкротство, если 
их задолженность составляет от 
25 тысяч до 1 млн рублей. До сих 
пор эти границы находились на 
уровне от 50 тысяч до 500 тысяч 
рублей. 
От физлица потребуют 
подтвердить в заявлении одно из 
таких обстоятельств: 
• на день обращения 
исполнительное производство 
завершили из-за отсутствия 
имущества для взыскания; 
• основной доход гражданина 
— пенсия (страховая, 
накопительная), а иного 

имущества для взыскания нет. 
Исполнительный документ 
имущественного характера, 
который выдали не позже чем 
за год до подачи заявления, 
предъявляли к исполнению, но 
последнее не завершено; 
• должник получает ежемесячное 
пособие в связи с рождением  
и воспитанием ребёнка; 
• гражданин не выполнил 
требования исполнительного 
документа имущественного 
характера (или погасил их 
частично), который выдали не 
позже чем за семь лет до даты 
подачи заявления. 
Также вдвое сократится срок, 
после которого можно снова 
подавать на банкротство. Сейчас 
он составляет 10 лет. 

Текст: Влад Вешняков
Фото из архива «Первого номера»

КОГДА ИСПОЛНИЛОСЬ 80 ЛЕТ

ЯНВАРСКИЕ УВЕЛИЧЕНИЯ УСЛОВИЯ БАНКРОТСТВА

С 1 ноября начинает действовать 
новая программа льготных 
кредитов на жильё — «Арктическая 
ипотека». Получить кредит по 
ставке 2% годовых можно будет 
для покупки жилья в Мурманской 
области, арктической части 
Карелии, Коми, Красноярского края 
и Архангельской области, а также  
в Ненецком автономном округе. 
Арктической ипотекой могут 
воспользоваться:  
• молодые семьи (супруги  
до 35 лет), 
• одинокие родители до 35 лет, 

• учителя и врачи без ограничений 
по возрасту, отработавшие  
в арктической зоне от пяти лет, 
• участники программы 
«Арктический гектар», 
• участники программы 
«Повышение мобильности 
трудовых ресурсов». 
Максимальная сумма кредита 
по программе — 6 млн рублей, 
срок кредитования — до 20 лет. 
Минимальный первоначальный 
взнос при покупке жилья — 20%. 
Участниками программы уже стали 
несколько российских банков.

С 1 ноября на прибавку к пенсии 
могут рассчитывать: 
• члены лётных экипажей 
самолётов гражданской авиации, 
• работники угольной 
промышленности, 
• работавшие в условиях Крайнего 
Севера и приравненных к нему 

районов. Причём при переезде 
в другой регион прибавка 
сохраняется.  
Пенсию также могут повысить на 
районный коэффициент. 
Размер доплаты будет зависеть от 
стажа, среднемесячной зарплаты 
и средств, которые вносила 
организация в Социальный фонд.

АРКТИЧЕСКАЯ ИПОТЕКА

ПОВЫШЕНИЕ ПЕНСИЙ 

Александр Поляков,  
нотариус

Поделить машину
— Год назад я развелась с мужем. При 
разводе автомобиль, который был 
приобретён нами в браке, мы не поделили. 
Сейчас супруг предлагает разделить 
автомобиль. При этом машина остаётся  
у него, а мне он отдаёт деньги. Можем 
ли мы заключить соглашение о таком 
разделе?
— Соглашение о разделе общего имущества 
супругов, по которому автомобиль становится 
личной собственностью одного из супругов,  
а другому супругу передаются деньги, заклю-
чить невозможно. Такое соглашение не являет-
ся разделом имущества. Необходимо сначала 
заключить соглашение о разделе автомобиля, 
определив равные доли на него. И затем вы 
продаёте бывшему мужу свою долю автомобиля 
за ту сумму, которую уже оговорили. Соглашение 
о разделе общего имущества супругов подлежит 
обязательному нотариальному удостоверению 
независимо от того, какое имущество делится.

— Мы собираемся купить подержанный 
автомобиль. У продавца есть супруга. 
Нужно ли от неё нотариальное согласие на 
продажу автомобиля?
— По общему правилу имущество, нажитое 
супругами в период брака, является их совмест-
ной собственностью, если брачным договором не 
предусмотрено иное.
Владение, пользование и распоряжение общим 
имуществом осуществляются по обоюдному 
согласию супругов. При этом предполагается, что 
при совершении одним из супругов сделки по 
распоряжению общим имуществом он действует 
с согласия другого супруга. Нотариально удостове-
ренное согласие другого супруга необходимо для 
заключения одним из супругов следующих сделок: 
по распоряжению имуществом, права на которое 
подлежат государственной регистрации; сделки, для 
которой законом установлена обязательная нота-
риальная форма; сделки, подлежащей обязатель-
ной государственной регистрации. В основном это 
случаи, когда супруги распоряжаются недвижимым 
имуществом, так как право собственности на недви-
жимое имущество, переход права собственности на 
недвижимость к покупателю по договору продажи 
недвижимости подлежат государственной регистра-
ции. В связи с этим для продажи, дарения, сдачи 
в аренду одним из супругов совместно нажитого 
недвижимого имущества требуется нотариально 
удостоверенное согласие другого супруга.
Право на автомобиль не подлежит государственной 
регистрации. Поэтому при совершении одним из су-
пругов сделки по распоряжению автомобилем, если 
он является общим имуществом супругов, согласие 
другого супруга предполагается. Тем не менее  
с учётом того, что стоимость автомобилей иногда 
превышает стоимость недвижимого имущества,  
а супруг, чьё согласие предполагается, может быть  
и не согласен, целесообразно настоять на получе-
нии нотариально удостоверенного согласия.

Вы можете задать свои вопросы нотариусу по редак-
ционному телефону: 285-972 со вторника по пятницу 
с 10:00 до 17:00. Ответы на них будут опубликованы  
в ноябрьском номере газеты. 
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Технологический прогноз на ближайшие 50 лет
К ШЕСТОМУ УКЛАДУВ данной статье предлагается постро-

енный автором прогноз технологи-
ческого развития мира до 2070 года  

с попыткой объяснить, какие принципы 
положены в его основу. В качестве источ-
ников использованы прогнозы и форсайты 
(foresight — взгляд в будущее, предвидение. 
— Прим. авт.) международных структур, 
ведущих научных институтов, Big3 консал-
тинговых компаний, транснациональных 
производственных корпораций, рабочих 
групп, отраслевых ассоциаций, государ-
ственных структур и т. д. 

Прогнозы на будущее
Практически все обнаруженные техно-

логические прогнозы укладываются в сле-
дующие группы:

— наполненность инклюзивным капи-
тализмом, политической экологией и при-
нудительной медициной — откровенная 
конъюнктура;

— засилье существующих трендов по 
распаковке IKT-технологий (информаци-
онно-коммуникационных), цифровизации 
— нет понимания неизбежности изменения 
трендов;

— игнорирование/незнание социальных 
законов: последствий, скорости, сопротив-
ления внедрению новых технологий и т. д., 
иначе говоря, разные формы ментальной 
ловушки, именуемой «технологическая 
сингулярность»;

— инерция ожиданий скорого прише-
ствия био- и нанотехнологий, что в реаль-
ности крайне маловероятно, так как в этих 
областях ещё не решены фундаментальные 
научные проблемы;

— магизм («оно само как-нибудь ре-
шится»), фантазии и мечты на уровне не-
притязательной популярной фантастики, 
лишённые понимания пределов, научных 
барьеров, нарушения законов мироздания. 
Например, игнорирование квантового пре-
дела для современной микроэлектроники;

— отсутствие системности, смешивание 
несовместимого, нарушение масштабов. 
Например, роботизация только в одном на-
правлении,

— противоречивость прогнозов;
— стимпанк/конец истории — прекра-

щение развития, невозможность новых 
прорывов.

К сожалению, очень многие прогно-
зы строятся без попыток разобраться  
в принципах научно-технического про-
гресса: его основой оказывается линейное 
поступательное движение, а чаще всего 
данный вопрос даже и не затрагивается.  
 
Технологические уклады 

Для систематизации и лучшего пости-
жения принципов научно-технического 
прогресса введём и опишем ряд понятий  
с их взаимосвязями и особенностями. Клю-
чевым тут является термин «технологиче-
ский уклад» — неравномерный, дискрет-
ный во времени, целостный, устойчивый 
цикл синхронно развивающихся техноло-
гий, ряд связанных с этим циклом и друг с 
другом экономических, социальных и гума-
нитарных изменений общественной сферы. 

Ядро уклада, основу и фундамент из-
менений формируют новые технологии, 
образующие так называемые «технологиче-
ские пакеты». Каждый из них обладает си-
стемными свойствами и является набором 
генетически, функционально, внутренне 
взаимозависимых технологий и научно-тех-
нологических, инженерных решений. 

Помимо ядра текущего уклада никуда 
не исчезают и более ранние технологиче-

ские пакеты, они эволюционируют под воз-
действием текущего пакета и продолжают 
существовать в виде инфраструктуры (при-
мер — электричество и ж/д транспорт) или 
отдельных отраслей и видов деятельности 
(животноводство, металлургия).

Предел развития технологий
В рассмотрении технологий важно вы-

делять три уровня — научный, научно-тех-
нологический/инженерный и практиче-
ский, которые определяют перспективы 
и пределы развития. Если для технологи-
ческого пакета решены научные вопросы, 
то все входящие в него технологии будут 
естественным образом развиваться, пока 
не дойдут до следующего научного порога. 
В настоящее время для микроэлектроники 
таким порогом является технологический 
процесс, дошедший до 2 нм (нанометров)  
(1 мм = 1 000 000 нанометров. — Прим. ред.). 
Дальнейшие шаги уже упираются в кванто-
вые эффекты.

Обратный пример — для биотеха  
и нано-/квантовых материалов пока ещё 
не решены научные проблемы и нет даже 
намёка на их решение в ближайшие деся-
тилетия, что, естественно, не даёт возмож-
ности их распаковки. Нет у них и должных 
прогнозов и моделей, касающихся послед-
ствий изменения ДНК, как нет и никаких 
идей относительно перевода квантовых эф-
фектов/парадоксов в макромир, из-за чего 
отсутствуют массовые и важные конечные 
продукты. Задачи эти, в принципе, научно 
разрешимы, но не на текущем уровне раз-
вития человечества. 

Распаковка пакета
Технологический уклад не приводит  

к уничтожению предыдущих отраслей  
и технологий, но меняет их значимость. 
Для примера: в авиации не было крупных 
прорывов после 1960-х. Её инфраструк-
турная роль крайне высока, но появление 
видеосвязи (части пакета микроэлектро-
ники) привело к снижению потребности  
в авиатранспорте, в то время как массовый 
туризм, тренд последних десятилетий, уве-

личил её многократно. Чем больше в отрас-
ли влияния технологий, входящих в ядро 
уклада, тем более передовой она считается.

В то же время не нужно путать техноло-
гические уклады, как и пакеты, с поколени-
ями развития конкретной техники (пример 
— автомобили с двигателем внутреннего 
сгорания и электромобили). Последнее яв-
ляется проявлением эволюции под влияни-
ем уклада, т. е. вторично. 

Другой пример: в основе 5-го уклада 
лежит пакет микроэлектроники, который 
проник практически во все отрасли, вплоть 
до повышения урожайности в сельском хо-
зяйстве. Появление нано-/квантовых ма-
териалов, как и создание безаэродромной 
массовой авиации (выделение диапазона 
высот), способно снять множество инже-
нерных барьеров в авиации, но это не новый 
уклад или технология, а его распаковка. 

Однако далеко не каждый технологи-
ческий пакет становится частью уклада, из 
последних примеров — гиперзвук.

Тупики развития
При изучении прогнозов развития от 

технологических пакетов необходимо от-
делять технологии-симулякры, или тупики 
развития. В их основе лежат технологии, 
якобы содержащие движение вперёд, но на 
самом деле подменяющие его. 

Последним невероятно масштабным 
примером подобного тупика являются тех-
нологии по борьбе с «углеродным следом», 
направленные на улавливание углекислого 
газа из воздуха и последующую консерва-
цию его в недрах. 

Другой пример — «четвёртый энергети-
ческий переход», в соответствии с которым 
предлагалось закрыть перспективные и 
эффективные газовую генерацию, ядерные 
технологии и затем вообще запретить их 
развитие, а все ресурсы бросить на ограни-
ченные ветряную и солнечную генерации.

Создание технологии-симулякра ис-
пользуется для остановки, прекращения 
развития, ведь, будучи намного менее эф-
фективным, предложенный путь консер-
вирует общество, сохраняет и укрепляет 
сложившийся паритет, влияние и распреде-
ление активов. Предложенные симулякры 
создают иллюзию развития, заставляют 
расходовать ресурсы, интеллектуальные 
возможности и т. д., но при их внедре-
нии не происходит запуска нового уклада.  
К примеру, пятый технологический уклад, 
основанный на микроэлектронике, пред-
лагалось превратить в общество всеобще-
го контроля и цифровизации: уклад «5+»,  
а после этого довести до метавселенных, 
при укладе «5++».

ИИ и люди
В первой половине 2023 года мир 

захлестнула истерия по поводу нейросетей, 
падкие до хайпа эмоциональные граждане 
начали ждать прихода в мир «Скайнет», 
уверенные, что ещё чуть-чуть — и будет 
найдена замена живым людям. Склонные  
к примитивному магизму, не понимая 
сложности процессов и алгоритмов, жажда-
ли узреть Бога-машину. Назвать такое гума-
нитарным подходом некорректно, так как 
это чистая гуманитарщина. Волна, кажется, 
сошла, и теперь можно спокойно разобрать-
ся в этом вопросе.

В какой-то момент информационное 
пространство заполонили специалисты 
по мышлению, уверенные, что и про-
граммы станут умнее человека. Попытки 
объяснить, что, по самым оптимистич-
ным прогнозам, к середине века челове-
чество научится моделировать процессы 
в одной клетке, к концу века — в органах 
(за исключением ЦНС), ну а моделирова-
ния головного мозга надо ждать не менее 
150–200 лет, мало кого из энтузиастов 
хайпа вразумляли.

В моё время в начальной школе было 
нормально выкручивать детали из старых 
радиоприёмников и телевизоров и прикре-
плять их к кустам и деревьям. Детский ра- 
зум считал шалаш ракетой для космиче-
ских полётов, которая, ещё немного, и сама 
полетит к звездам. 

ПОСЛЕДНИМ НЕВЕРОЯТНО МАСШТАБНЫМ 
ПРИМЕРОМ ТУПИКА РАЗВИТИЯ  

ЯВЛЯЮТСЯ ТЕХНОЛОГИИ ПО БОРЬБЕ  
С «УГЛЕРОДНЫМ СЛЕДОМ» И «ЧЕТВЁРТЫЙ  

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ПЕРЕХОД»

«
«

МЕХАНИЗАЦИЯ ТЕКСТИЛЬНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ ЭРА ПАРА И ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ ЭРА СТАЛИ И ЭЛЕКТРИЧЕСТВА

ОБРАЗ БУДУЩЕГО



31 октября 2023 года № 43 (467) 13

Когда же взрослые люди берут комбина-
торику и контекстный поиск, базирующиеся 
на двоичной логике, и верят, что ещё чуть-
чуть, и вот тут вдруг зародятся мышление 
и сознание — даже комментировать это все-
рьёз не хочется. Ожидание самозарождения 
жизни в нейросетях подобно детскому ожи-
данию превращения радиодеталей в ракету.

Талантливые люди, как известно, спо-
собны делать то, что никто до них не делал, 
гениальные делают то, о чём никто даже по-
думать не мог. А нейросети всего лишь пе-
ребирают, комбинируют по определённым 
правилам уже имеющуюся информацию 
без возможности какого-либо творческо-
го переосмысления. Наращивание объёма 
здесь бессильно, сложность проблемы на 
несколько порядков больше доступного че-
ловечеству.

Технологический прогресс, несомненно, 
наполнен всевозможными тупиками, кото-
рые пытаются выдавать за перспективные  
и прорывные пути в будущее. Иногда на это 
идут из-за переоценки влияния, от чистого 
сердца, но всё чаще речь идёт об изначально 
злом умысле, как произошло с попытками 
внедрения уклада «5++» на основе ограни-
чений инклюзивного капитализма, борьбы 
с глобальным потеплением и принудитель-
ной медицины.

Геотехнологический пакет
В рамках шестого технологического 

уклада, переход в который прогнозируется 
во второй половине 2030-х, чаще всего речь 
идёт об аддитивных технологиях, роботи-
зации и замкнутом ядерном цикле. Однако 
сейчас регулярно стала упоминаться и воз-
можность запуска геотехнологического па-
кета, который включает в себя следующее:

— климатические изменения, управле-
ние осадками;

— поиск воды и прогнозы гидрологиче-
ских режимов водоёмов и рек;

— контроль воздушного и водного про-
странств;

— поиск месторождений природных ис-
копаемых;

— геоинженерия (прогноз землетрясе-
ний/сейсмические риски, искусственные 
острова, оползни);

— исследование космических тел.
В настоящее время некоторые из этих 

технологий доступны в форме научных от-

крытий и опытных образцов, что создаёт 
базу для последующей распаковки. 

В рамках использования геотеха ста-
нут важнейшими именно вопросы воды, 
а не поиск месторождений и желание 
заработать. Дело в том, что существу-
ющие технологии поиска действитель-
но позволяют государствам и крупным 
корпорациям обеспечивать восполнение 
ресурсной базы на достаточном для раз-
вития уровне, а вот ситуация с водой в 
ближайшие годы очень серьёзно обо-
стрится.

Безопасность — спусковой 
крючок новых технологий

Перейти к практическому и мас-
совому использованию геотехноло-
гий уже в начале 2030-х не являет-
ся чем-то невероятным, по большей 
части это обычные инженерно- 
управленческие задачи. Вообще до са-
мого недавнего времени распаковку 
геотехнологического пакета, т. е. рас-
крытие этого ящика Пандоры, по эко-
номико-политическим причинам ещё 
можно было остановить.

Последние же региональные воору-
жённые конфликты, начиная с войны 
в Йемене, привели к массовой востре-
бованности беспилотных технологий. 
Остановить это движение теперь уже 
не представляется возможным. То есть  
с большой долей вероятности геотех-
нологический пакет будет распакован  
в ближайшие годы и станет частью ше-
стого уклада.

Локомотивом запуска рассматрива-
емых технологий станет потребность  
в безопасности. Массовое распростра-
нение и использование воздушных  
и водных беспилотников делает страте-
гически важным и актуальным вопрос 
их своевременного обнаружения. Осо-
бенность технологического пакета — по-
вальное внедрение практически любой 
из его технологий ведёт к распаковке и 
использованию всех остальных, что, соб-
ственно, и происходит на наших глазах.

Война за воду
Станет очень серьёзным геополитиче-

ским вызовом и возможность прогнозиро-
вания и управления климатом. Уже в 2030-е 
будут нормой для всей планеты конфликты 
за воду, более жёсткие, чем те, что уже на-
блюдаются в Средней Азии и вокруг Нила. 
Борьба за осадки приведёт к повышенной 
милитаризации и без того нестабильных  
и взрывоопасных регионов.

Появление информации о залежах при-
родных ресурсов запустит новую волну кон-

фликтов за территории и морские аквато-
рии. Могут обрести стратегический статус 
ранее никому не нужные земли, особенно 
если они слабо заселены, а страна не обла-
дает ультимативным вооружением и волей 
к его применению. 

Геотехнологии позволяют на порядки 
сократить затраты на первичный поиск 
природных ископаемых, повышают до-
ступность в первую очередь редкоземель-
ных и других технологических металлов, 
разрушают сырьевую монополию, которую 
пытался создать Запад в рамках эфемерно-
го «четвёртого энергетического перехода» 
и развития «зелёной» энергетики.

Несмотря на оправданные и большие 
риски, распаковка геотехнологического па-
кета становится всё более вероятной. Стре-
мительное развитие беспилотной авиации 
требует изобретения инструментов борьбы, 
которые в свою очередь открывают доступ 

ко всему технологическому пакету и не по-
зволяют положить его под сукно.

Свободный космос вместо 
инклюзивного капитализма

Попытки внедрения вместо шестого 
уклада «5++» под прикрытием инклюзив-
ного капитализма, политической экологии 
и т. д. провалились. В ближайшие годы бу-
дет очень интересный процесс оптимиза-
ции и пересборки микроэлектроники (осно-
вы пятого уклада). 

После внедрения технологий шесто-
го уклада в наиболее развитых, передовых 
центрах, метрополиях панрегионов после-
дует пауза — из-за необходимости привы-
кнуть к новым социальным условиям. Даже 
если биотехнологии и/или квантовые ма-
териалы станут доступными раньше, обще-
ственная сфера, испытывая усталость, будет 
просто отвергать их новизну.

Остальные проявленные пакеты уйдут 
далее, в настоящее время перспектив для 
них крайне мало. Говорить о возможности и 
готовности человечества к распаковке дан-
ных технологий в рамках шестого уклада 
не приходится, скорее всего, мы увидим это  
в следующем, седьмом укладе в 2060-х.

И, да, указанные технологии открывают 
перспективы для настоящего космического 
прорыва, выхода в средний/дальний кос-
мос, практически к границам Солнечной 
системы.

Таким образом, мы видим, что в пред-
видениях технологических, общемировых 
прогнозов 2005–2015 годов присутствовал 
консенсус, следующий технологический 
уклад должен был формироваться за счёт 
наноматериалов, био- и информацион-
но-цифровых технологий, а общественная 
сфера рассматривалась почти исключи-
тельно в логике усиления и продолжения 
глобализации. Первая рассинхронизация 
прогнозов и взглядов наметилась в 2012 
году, а после 2015-го начался интеллекту-
ально-прогностический застой. 

В рамках шестого технологическо-
го уклада, распаковка которого ожида-
ется во второй половине 2030-х годов, 
биотехнологический пакет отсутствует,  
и, согласно текущим трендам, ожидают-
ся: аддитивные технологии, роботиза-
ция, замкнутый ядерный цикл, геотехно-
логии и прорывной космический сюжет, 
который вберёт в себя многое из ближай-
ших укладов, став для них катализатором 
и точкой развития.

___________________________
Текст: Андрей Школьников

Иллюстрация: Виктория Папина

УЖЕ В 2030-Е СТАНУТ НОРМОЙ ДЛЯ ВСЕЙ 
ПЛАНЕТЫ КОНФЛИКТЫ ЗА ВОДУ, БОЛЕЕ 

ЖЁСТКИЕ, ЧЕМ ТЕ, ЧТО УЖЕ НАБЛЮДАЮТСЯ  
В СРЕДНЕЙ АЗИИ И ВОКРУГ НИЛА

«

«

ЭРА НЕФТИ, АВТОМОБИЛЕЙ 
И МАССОВОГО ПРОИЗВОДСТВА

ЭРА ИНФОРМАТИЗАЦИИ  
И ТЕЛЕКОММУНИКАЦИЙ

ЭРА КОСМОСА  
И КОНТРОЛЯ ЗА КЛИМАТОМ

Текст опубликован  
в сокращении. Полная 
версия на сайте 
«Школьников.INFO».  
Ещё больше 
материалов  
в авторском  
ТГ-канале «Геостратег».

ОБРАЗ БУДУЩЕГО
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4 ноября Липецкая областная 
научная библиотека  
(ул. Кузнечная, 2) приглашает 
липчан посетить концерты, 
мастер-классы, выставки  
и творческие встречи в рамках 
акции «Ночь искусств» (12+). 
В 18:00 праздничную  
программу откроют солистка 
джазового оркестра Наталья  
Волкова и артисты Липецкого 
Дома музыки. 
В 18:30 настоящим праздником 
для любителей театрального 
искусства станет творческая 
встреча с заслуженной  
артисткой России заведующей 
труппой Липецкого 
государственного театра кукол 
Еленой Савинич. Желающих 
попробовать свои силы  
в театральной импровизации 
пригласят на игру «100% АРТИСТ».  
Любители художественного 
искусства в 18:30 смогут выбрать 
для себя мастер-класс по 
настроению и освоить кофейную 
живопись с Нариной Казаровой 
или расписать шоппер акрилом 
под руководством Нины Носовой. 
В это же время визажист Анна 
Покачалова поделится с гостями 
библиотеки профессиональными 
секретами и познакомит  

с хитростями нанесения макияжа 
в стиле Мэрилин Монро. 
В 19:00 начнётся музыкальный 
вечер с дуэтом Ricci e capricci.  
В исполнении Андрея  
Борщева (флейта) и Юлии 
Сиверской (фортепиано) 
прозвучат произведения 
зарубежной классики. 
В 19:40 стартует увлекательная 
виниловая экскурсия «По глади 
диска раскалённой скользит 
волшебная игла». Об истории 
грамзаписи и виниловых 
пластинок расскажет гостям 
библиотеки Наталья Железнякова. 
В 20:00 все желающие насладятся 
удивительным синтезом музыки 
и изобразительного искусства. 
Графический дизайнер Алевтина 
Венгрженовская расскажет  
о художнике Поленове  
и представит музыкально-
художественную композицию 
«Геометрия красоты».  
В это же время всех, кто мечтает 
постичь певческое мастерство, 
будет ждать на своём мастер-
классе по народному вокалу 
художественный руководитель 
ансамбля народной  
песни «Зень» Арина Гридина. 
В 20:30 музыкальную концертную 
программу вечера продолжит 

артистка ансамбля «Зень» 
Маргарита Петрухина.  
Она исполнит для зрителей 
шлягеры 1970–1980-х.  
Завершит «Ночь искусств» яркое 
выступление коллектива Dance 
Land Club. Оно начнётся в 21:00. 
На протяжении всего вечера  
в холле второго этажа библиотеки 
для посетителей будет работать 
футуристическая выставка картин 
участников клуба «Горизонт». 
Здесь же маленьких  
посетителей будут ждать  
на площадке «Аквагрим».

Кличка: Торри
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана  
от паразитов,  
привита  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
активная, рада играм, 
длительным прогулкам 
(выгул только на 
улице). Обаятельная, 
любвеобильная,  
добрая девочка.  
Ждёт своих хозяев. 

Кличка: Эйда
Возраст: 3 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана  
от паразитов,  
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
девочка-звонок,  
чужих облает, к своему 
вольеру не подпустит. 
По характеру добрая, 
сообразительная,  
тянется к человеку. 
Приучена к выгулу  
на поводке.

Кличка: Тигруля
Возраст: 1,5 года
Здоровье:  
кастрирован,  
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
добрый  
здоровяк, умный  
и уравновешенный 
пёс. Здоров, в еде 
непривередлив.  
Ждёт самых  
лучших хозяев,  
для которых станет  
верным другом.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Му
Возраст: 3 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана  
от паразитов,  
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
спокойная  
и дружелюбная.  
Без Му никакие важные 
дела не решаются: везде 
посмотрит, понюхает 
и наведёт порядок. 
Хороша и как компаньон, 
и как охранница.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

СОЦКОНТРАКТ ДЛЯ МНОГОДЕТНЫХ

НОЧЬ ИСКУССТВ 

Теперь к нотариусу можно 
записаться онлайн.  
Сервис позволяет не только 
выбрать специалиста,  
но и заранее отправить 
необходимые документы.  
Это позволит сэкономить  
время на приёме. Сервис  
тестировался в восьми 
регионах, сейчас им могут 
воспользоваться  

жители всех субъектов.  
К проекту присоединилась  
уже почти половина  
региональных  
нотариусов, остальные 
должны подключиться  
в ближайшее время.  
Для записи доступно 51 
нотариальное действие.  
1. Записаться к нотариусу. 
2. Подробнее об услуге.

К НОТАРИУСУ ЧЕРЕЗ «ГОСУСЛУГИ» 

Многодетные семьи, заключившие соцконтракт  
на реализацию своего дела в сфере сельского  
хозяйства, дополнительно могут получить 250 000 
рублей. Заявление можно подать не выходя  
из дома, через «Госуслуги». 
Найти форму заявления можно по названию услуги 
«Выплата многодетной семье на осуществление 
сельскохозяйственной деятельности» (1).  
Региональный социальный контракт могут заключить 
многодетные семьи, которым предоставлена 
государственная социальная помощь на открытие 
своего дела в сфере сельского хозяйства.  
Для получения выплаты необходимы три условия:  
— членство в сельскохозяйственном кооперативе, 
расположенном на территории Липецкой области,  
— наличие договора о продаже продукции или её 
части сельскохозяйственному кооперативу в объёме 
не менее 30% от произведённой продукции, 
— наличие действующего социального контракта. 
Для подачи заявления через портал необходимо 
заполнить сведения о заявителе и банковских 
реквизитах, приложить фотографии или сканы 
справки о членстве в сельскохозяйственном 

кооперативе и договора о продаже ему продукции.  
Заявление будет рассмотрено за 16 дней.  
В случае его одобрения нужно будет лично 
посетить орган соцзащиты по месту жительства 
для подписания регионального соцконтракта. 
Уведомление о назначении выплаты  
придёт в личный кабинет.  
Выплата будет перечислена через кредитное 
учреждение на счёт, реквизиты  
которого были указаны в заявлении.  
Региональный соцконтракт действует с лета 2022 
года. За это время помощь получили 143 семьи 
Липецкой области. Сейчас общая сумма поддержки 
многодетных семей, заключивших соцконтракт, 
может составить 600 000 рублей: 
до 350 000 выделяется  
на организацию своего  
дела и 250 000 — на его  
развитие в рамках 
регионального соцконтракта.  
Подать заявление  
на федеральный соцконтракт 
через «Госуслуги» (2).

1.

1.

2.

2.
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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П ромозглое октябрьское утро. 10 то-
чек осмотра. Встреча с представите-
лями департаментов, подрядчика-

ми и жителями — такова обычная рабочая 
суббота главы города: вникнуть в пробле-
мы и разобраться на месте. 

Благоустроить двор
Объезд начинаем с улиц, где кипит ра-

бота по программе «Мой двор». Во дворе 
домов 141, 143, 151, 153 на улице Московской 
подрядчик «Инфинити Групп» обустроил 
парковочные карманы и сделал пешеход-
ные дорожки. Кажется, ничего особенного. 
Но ещё несколько недель назад для жите-
лей это было большой проблемой. 

— Вы не представляете, как мы рады. 
Здесь огромная лужа была. Столько 
звонков к нам поступало, — не сдержи-
вают эмоции жители.

Территориальное общественное са-
моуправление (ТОС) «Сириус» возникло 

в 2017 году и объединило 10 домов на улице 
Московской. Люди подобрались активные 
— постоянно участвуют в различных про-
граммах по благоустройству. Поэтому здесь 
и детская площадка, и лавочки, и освеще-
ние. В этом году ТОС «Сириус» стал участ-
ником программы «Мой двор». 

Евгения Уваркина оценила активность 
жителей и по-хозяйски заметила, что хо-
рошо бы во дворе ещё сделать ямочный 
ремонт внутридворовой дороги. 

— «Мой двор» — это не просто про-
грамма благоустройства. Это новая куль-
тура взаимодействия, новое отношение 
к городу и двору. Без активного участия 
жителей нам было бы сложнее благо- 
устраивать дворовые территории, — ска-
зала Евгения Уваркина. — Я вижу, что 
жители стали по-другому относиться 
к благоустройству, более внимательно, 
с инициативой. Формируется ответ-
ственная культура проживания. 

Успеть в срок
Второй двор по улице Качалова, 3 и 5 не-

ожиданно стал проблемным. Жители вовре-
мя согласовали проект, однако подрядчик, 
выигравший тендер, в августе отказался от 
работ, заявив, что не сможет справиться со 
всем объёмом работ. Только в сентябре сюда 
зашёл новый исполнитель работ по благо-
устройству — ООО «Дискет». Работы тут 
предстоит сделать много. Жители решили 
установить спортивное оборудование, сде-
лать детскую площадку и заасфальтировать 
пешеходные дорожки. Строители обещают, 
что до холодов всё  успеют.

— Работают дотемна, без выходных, 
— хвалят подрядчика жители.

— К сожалению, в этом году в нескольких 
дворах нас подвели подрядчики: «СМУ-5» 
и «СУ-1», — рассказала Евгения Уварки-
на. — Мы подали документы в ФАС. Та-
ких подрядчиков будем вносить в реестр 
недобросовестных поставщиков (РНП). 

Дорога в логу 
Улица Каменный Лог. Здесь летом по 

программе «Безопасные качественные до-
роги» впервые в истории положили асфальт.

— Я здесь 40 лет уже живу. А есть ста-
рожилы, которые и 80 прожили, говорят, 
на их памяти здесь дороги-то никогда 
и не было, — рассказывает мэру Надежда 
Леонидовна. — Ну да, подсыпали иногда 
щебень, который в дожди смывало, а те-
перь у нас дорога хорошая и широкая.

Эта хорошая дорога теперь, жалуют-
ся жители, стала любимой магистралью 
у автолюбителей: светофоров здесь нет, 
пешеходных переходов тоже. Водители 
даже при виде большой толпы на обочи-
не не спешат снизить скорость. 

— Водитель позавчера остановился 
и начал кричать на мою дочь: что ты 
здесь ходишь? А куда ей деваться, троту-
аров нет, — обрисовывает проблему Ана-
стасия. Боюсь вот сына-первоклассника 
в школу одного отпускать, сама вожу. 
А во втором ему придётся самому хо-
дить. Собьют — и не заметят. 

Вице-мэр Николай Дергунов взды-
хает: улица частного сектора слишком 
узкая, обустроить тротуары невозможно. 
И предлагает выход: дорожные камеры 
и лежачие полицейские. 

— Да, решили одну проблему, появи-
лась другая, — соглашается с жителями 
Евгения Уваркина.

Ещё одним способом улучшить дорож-
ную ситуацию на улице Каменный Лог мог-
ло бы стать одностороннее движение. Прав-
да, не все жители с этим согласны.

— Для местных это неудобно, — ка-
тегорически заявляет Роман. — Совет-
ская в час пик в пробке стоит, в школу 
успевать не будем. Нам сюда тогда ни 
заехать, ни выехать. Особенно когда пе-
рекрыт центр, Каменный Лог остаётся 
единственной дорогой для проезда. 

Ремонты дорог и дворов на контроле у главы

РАБОЧАЯ СУББОТА

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

 Во дворе домов № 3 и № 5 по улице Качалова в рамках программы «Мой двор» жителям установят спортивное оборудование, сделают детскую площадку и заасфальтируют пешеходные дорожки 

С 31 октября в связи с демонтажем подземного 
перехода на участке улицы Краснозаводской (от 
6-й Гвардейской Дивизии до Коммунистической) 
ограничат сквозное движение транспорта. 
Кроме того, на участке улицы Коммунистической 
(от 6-й Гвардейской Дивизии до 
Краснознамённой) изменится направление 
одностороннего движения. Теперь транспорт 
будет проезжать в сторону города.

ОГРАНИЧЕНИЕ ДВИЖЕНИЯ
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  В ЦЕНТРЕ ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ ДОРОГИ 
ПРИВЕДЕНЫ В ПОРЯДОК, ТЕПЕРЬ МЫ МОЖЕМ 
ВПЛОТНУЮ ЗАНЯТЬСЯ БЛАГОУСТРОЙСТВОМ 

ЧАСТНОГО СЕКТОРА

«

«

 На улице Горького во время комплексного ремонта дороги по нацпроекту «БКД» обустроили  
 тротуар, снесли засохшие деревья и высадили 29 новых, заменили газон и обновили живую изгородь 

дорог
отремонтировали

в 2023 году

50 км

— Когда будем перекрывать центр, 
организуем временные схемы движения 
с возможностью разрешить двусторон-
ний проезд по улице, — предлагает мэр.

Жители соглашаются и просят, что-
бы лежачих полицейских всё же было 
побольше.

Мусорная проблема
Рассказав про проблему, жители спешат 

показать, чем хороши их липецкие Альпы, 
как называют Каменный Лог. Улицу содер-
жат в чистоте сами люди. Обустроенных 
площадок для ТБО здесь нет. Жители сде-
лали ящик, на котором огромными буква-
ми написано «мусор», туда они аккуратно 
складывают пакеты. А вот для крупногаба-
ритного мусора места пока нет. 

— Дорогу сделали, мусоровоз теперь 
проедет. Нужно поставить контейнер и бун-
кер для среза, — предлагает Евгения Увар-
кина. — Но так как у вас нет управляющей 
компании, вам самим придётся поддержи-
вать чистоту на контейнерной площадке. 

— А что, дежурство устроим. Кого по-
старше, привлекать не будем. Сами че-
рез неделю убирать будем, — перегова-
риваются между собой жители.

  
И будут здесь яблони цвести

По улице Каменный Лог поднимаем-
ся до улицы Горького — её тоже отремон-
тировали по нацпроекту и комплексно 
благоустроили: тротуары, газоны, зелё-
ный барьер из кизильника. Липы, яблони 
и клёны, высаженные вместо засохших из-
за вредителей ясеней и аварийных тополей.

— В конце сентября снесли на улице 
24 ясеня и 15 тополей. Вместо них посадили 
12 лип, 7 яблонь «Роялти» и 10 зимостой-
ких клёнов «Друммонди», — рассказыва-
ет директор «Зеленхоза» Елена Мачнева. 
— «Роялти» — это декоративная яблоня 
с яркой бордовой листвой, её плоды чуть 
больше ягод рябины. Будет красиво цвести 
весной, да и осенью очень нарядный вид. 
Здесь была старая живая изгородь, места-
ми выкорчевали её и высадили 1 050 кустов 
кизильника. Они будут защищать прохо-
жих от дороги вместо ограждения: красиво 
и эстетично. Кизильник хорошо переносит 
зимы и устойчив к городским условиям.

Опережающий ремонт
Евгения Уваркина замечает, что на 

недавно отремонтированной улице 
появился коммунальный раскоп. 
Чтобы дороге вернули первона-
чальный вид, она предлагает 
ресурсоснабжающей организа-
ции привлечь к благоустройству 
после раскопа того же подрядчи-
ка, что делал улицу. 

В целом же преображением ули-
цы глава города осталась довольна.

— На улице Горького мы видим ком-
плексный подход при ремонте, когда 
делают не только дорожное полотно, но 
и тротуары, и озеленение, и создают без-
барьерную среду, — прокомментировала 
«Первому номеру» Евгения Уваркина. — 

Второй год подряд по ремонту дорог мы 
идём с опережением. Все дороги были от-
торгованы осенью прошлого года, что по-
зволяет подрядчику начать часть работ 
заранее, поэтому уже в сентябре-октябре 
у нас дороги готовы. В центре практиче-
ски все дороги приведены в порядок, те-
перь мы можем вплотную заняться бла-
гоустройством частного сектора.  

Благодаря опережающему ремонту 
уже в этом году начали приводить в по-
рядок три дороги, которые были постав-
лены в план на 2024-й год: на улицах 
Морской в Новой Жизни, Хренникова 
в микрорайоне Елецкий и Торговой 
в старом центре города.

___________________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Александра Пастушенко, 
Александр Мешков и Сергей Паршин 

деревьев
посадили
в Липецке

1 000
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В Липецке наградили семьи,  
отметившие юбилей совместной жизни

ПОЛВЕКА ЛЮБВИОни — пример безмерной любви  
и верности. Не каждому дано про-
жить полвека вместе, да ещё и не 

растерять тёплых, искренних чувств. Сколь-
ко пудов соли было съедено на двоих, а они 
до сих пор идут по жизни, держась за руки, 
посвящают друг другу стихи и с трепетом 
хранят общие воспоминания. Акция «Се-
мейный юбилей» в этом году прошла для 
супругов, которые отметили 50 и 55 лет со-
вместной жизни. 

Девушка-краса, длинная коса
Михаил и Александра Митрошины 
познакомились в 1971 году. В то время оба 
работали на НЛМК. 
— Я заметил Сашеньку в первый же день. 
Она была такой красивой, с длинной косой 
— ниже пояса, — вспоминает Михаил 
Михайлович. — Я подошёл к ней и спросил, 
можно ли встретить её после смены. Она 
работала допоздна, где-то в 23:20 заканчивала. 
И Саша согласилась. Я стал регулярно 
провожать её до дома.
По словам Александры Михайловны, Михаил 
понравился ей сразу. Он был добрый, 
ответственный, трудолюбивый. Она приняла 
его ухаживания, и через пару лет они 
поженились. В этом году отметили золотую 
свадьбу. 

Митрошины — ветераны труда. Глава семьи 
награждён почётной грамотой Министерства 
чёрной металлургии. Александра Михайловна 
— орденом Трудовой Славы III степени. 
У супругов двое детей — дочь Татьяна и сын 
Евгений, трое внуков. 
— Мужчина и женщина сходятся, чтобы 
построить союз, в котором они будут получать 
любовь и поддержку. Они дополняют друг 
друга. В браке человек сильнее, нежели 
в одиночестве, — считает Александра 
Михайловна. — Однако, чтобы построить 
крепкие отношения, муж и жена должны идти 
на уступки. Я считаю, что это самое важное. 
Вот у Миши моего спокойный характер,  
я более эмоциональная. Он знает, если  
я начинаю «взрываться», лучше подождать, 
помолчать. Поэтому мы никогда не ссорились 
серьёзно.

Землетрясение в Ташкенте 
В этом году счастливому браку Анатолия  
и Марии Рощупкиных исполняется 55 лет. Оба 
супруга долгие годы трудились в строительстве. 
Муж — плотник, а жена — мастер-штукатур. 
История их любви началась в 1966 году, когда 
в столице советского Узбекистана Ташкенте 
произошло страшное землетрясение. За 
несколько минут город лишился более  
2 млн кв. м жилой площади. Без крова осталось 
около 300 тысяч человек. 
— Вместе с добровольцами со всего Советского 
Союза мы отправились восстанавливать 
солнечный Ташкент. Там судьба и свела нас  
с Машей, — рассказывает Анатолий Иванович. 
— Молодые, красивые, увидели друг друга  
и влюбились. Как оказалось, на всю жизнь. 
После командировки в 1967 году Мария 
вернулась в Липецк, а Анатолий ушёл служить 
в армию. Они писали друг другу письма. 
Демобилизовавшись, он приехал в Липецк  
и сделал ей предложение. 30 августа 1968 года 
состоялась свадьба. 
За долгую трудовую биографию Анатолию 
Ивановичу и Марии Серафимовне пришлось 
поработать в разных сферах, но везде они 
трудились добросовестно, честно, заслужив 
почёт и уважение коллег по работе. Вырастили 
дочь и сына, сейчас помогают в воспитании 
внука и правнука. 
По словам супругов, любовь, верность, 
взаимоуважение, чуткость и забота являются 
залогом их крепкой семьи.

Высокий и начитанный
10 октября супруги Маликовы 
отметили юбилей своей семьи — 
50 лет. И хотя многое из далёкой 
молодости ушло из памяти, свою 
первую встречу они не забудут 
никогда. 
— Наше знакомство произошло 
довольно банально. Встретились мы 
в 1973 году на танцах, в Сокольском 
ДК. Саша проводил меня до дома. 
И в этот же вечер сказал своей 
матери, что он на мне женится.  
А я и не была против. Он мне сразу 
понравился: высокий и начитанный 
— всё, как я люблю, — с улыбкой 
вспоминает Валентина Карповна. 
Молодой человек был решителен  
и, недолго думая, сделал 
предложение любимой. 
Поженились в этом же году. 
Александр Иванович учился 
во Всесоюзном заочном 
автотранспортном техникуме и 
работал на заводе «Стинол». Имеет 

звание «Ветеран труда». Валентина 
Карповна окончила Липецкий 
машиностроительный техникум 
Министерства транспортного 
и сельскохозяйственного 
машиностроения СССР, трудилась 
на НЛМК. 
— У нас была мечта — домик  
в деревне. Сбылась она 15 лет назад. 
Мы переехали в Задонский район, 
— говорит Валентина Карповна. — 
Теперь целое хозяйство: сад, огород, 
куры, кот, собаки. Сыновья Дмитрий 
и Андрей к нам приезжают  
в гости, праздники стараемся  
вместе встречать. 
Как отмечают Маликовы, особых 
секретов в их долгом браке нет.
— Не обижать и беречь друг друга. 
И заботиться. Вот я заболел,  
а Валентина всегда рядом со мной, 
ухаживает. Так же и я, когда нужна 
моя поддержка. И так всю жизнь, — 
поделился Александр Иванович. 

Букет ромашек  
и конфеты «Ласточка»
Михаил Васильевич и Валентина 
Фёдоровна Матюхины тоже  
в этом году золотые юбиляры. 
Познакомились на танцах в ДК 
Сырского Рудника. 
— Мне было 18 лет, а ему 23, — 
вспоминает Валентина Фёдоровна. 
— Он был всегда решительным 
мужчиной, и в любви мне 
признался уже на второй день.  
А как красиво ухаживал! 
Постоянно дарил цветы и конфеты. 
Как сейчас помню — букет 
ромашек и конфеты «Ласточка».
Михаил Васильевич окончил 
Липецкий политехнический 
институт и работал в строительстве 
более 47 лет. Сначала был 
мастером строительных работ, 
затем — руководителем 
строительных управлений трестов 
«Промстрой», «Жилстрой», 

«Липецкметаллургстрой». 
После выхода на 
пенсию трудился в ООО 
«Липецклифт» в должности 
заместителя начальника 
производственно-
технического отдела. 
Награждён знаком 
«Почётный строитель 
России».
Валентина Фёдоровна 
по окончании Ряжского 
дорожного техникума 
работала на щебёночном 
заводе. Прошла путь от 
лаборанта до начальника отдела 
кадров. Общий трудовой стаж — 
46 лет. Ветеран труда.
— В молодости мы с мужем 
любили выезжать с палатками, 
пели песни под гитару у костра. 
И сейчас часто бываем на 
природе. А если удаётся собраться 
всей семьёй — так это вообще 
праздник! Своим детям старались 

дать всё самое лучшее, в том 
числе и воспитание. Учили их 
взаимопониманию, уважению  
и любви на собственном примере, 
— рассказывает Валентина 
Фёдоровна.
В этом году супруги Матюхины 
получили медаль «За любовь  
и верность». Они вырастили  
и воспитали троих детей, у них 
пятеро внуков.

НАШИ ЛЮДИ
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Нет места эгоизму
Валерий и Людмила 
Неклюдовы имеют широкое 
общественное признание 
в посёлке Сырский Рудник. 
Оба работали на заводе 
«Центролит». Познакомились 
на базе отдыха в селе 
Крутогорье, куда работники 
предприятия ездили в отпуск 
или на выходные. 
— Счастье в браке возможно, 
только если у супругов один 
взгляд на жизнь, похожие 
ценности и интересы, 
поведение и цели, — считает 
Валерий Иванович. — Так у нас 

и сложилось. В нашем доме 
нет места эгоизму. Мы ценим 
друг друга, уважаем и всегда 
искренни. 
У супругов двое детей и четыре 
внука. Сын Валерий — военный 
пенсионер, 16 лет служил  
в Военно-морском флоте. 
Сейчас он руководитель одного 
из структурных подразделений 
ГУ МЧС России по Липецкой 
области. Дочь Наталья  
долгое время работала 
хирургической медсестрой  
в городской больнице ЛТЗ. 
Неклюдовы активно участвуют 
в поддержке участников СВО.

Счастье в простом
Супруги Сазоновы — многолетние труженики 
и хорошие родители. В браке 55 лет. До выхода 
на заслуженный отдых Иван Михайлович 
работал водителем, а Лидия Михайловна — 
маляром на стройке, затем кухонным рабочим 
в детском саду. Супруги — ветераны труда, 
награждены благодарственными письмами за 
добросовестный труд. 
— Молодыми мы вместе пели в хоре — пение 
нас и связало. Ваня был простой, надёжный 
парень, а меня он считал красивой и милой 
девушкой. Мы как-то сразу сошлись, так 
легко, будто всю жизнь друг друга знали, — 
рассказывает Лидия Михайловна. 
У супругов трое сыновей и шесть внуков. 
— Часто мы ожидаем, что семейное счастье 
придёт с покупкой квартиры, машины,  
с приходом больших денег и хорошей работы. 
Нет. Мы всегда жили просто и были счастливы 
тем, что есть, — говорит Лидия Михайловна. — 
Нужно быть благодарными за всё в жизни  
и ценить близких.

Любовь и терпение
Евгений Васильевич и Татьяна 
Григорьевна Ролдугины 
познакомились в 1972 году. 
Глава семьи свою трудовую 
деятельность начал в совхозе 
«Дружба» водителем. 
После рождения дочери 
параллельно совмещал работу 
в пожарной части и в торговой 
сети. Татьяна трудилась 
вакцинатором в совхозе 
«Россия». Позже они вместе 
работали на агломерационном 
производстве НЛМК. Ветераны 
труда. У супругов дочь и двое 
внуков. 

— Семья — это два 
человека, каждый из 
которых имеет свои желания 
и предпочтения. Нельзя 
пренебрегать интересами 
одного ради другого. 
Вступая в брак, люди берут 
на себя обязательство 
почитать и поддерживать 
друг друга, — отмечает 
Татьяна Григорьевна. — Эта 
совместимость оттачивается 
годами, равно как и умение 
принимать любимого 
человека таким, какой он 
есть. Любовь и терпение 
— основа долгих и крепких 
отношений.

Главное — дети
Супруги Ерёменко в браке уже полвека. 
Познакомились в 1971 году. 
— Я поступил в Киевский авиационный институт 
заочно. Супруга училась в педагогическом 
училище. Два года встречались, потом 
поженились. В 1973-м сыграли свадьбу, — 
рассказывает Виктор Андреевич. — Дома 
никогда не сидели, всегда и по сей день 
стараемся семьёй выезжать в лес по грибы  
и ягоды либо на рыбалку. 
Виктор Андреевич и Нина Александровна 
долгое время жили в Казахстане и внесли 
большой вклад в безопасность и развитие 
гражданской авиации республики. Потом 
переехали в Липецк.
— Я работал инженером, ведущим инженером. 
В подчинении у меня было около 40 человек, 
здесь я подготовил более четырёх десятков 
аэропланов. Жена трудилась в школе. Затем 
закончила курсы и перешла в авиационную базу 
диспетчером, — рассказал Виктор Андреевич.
По словам супругов, в семье важны 
взаимопонимание и терпение в сложных 
ситуациях, умение остановиться во время 
конфликта. Но самое главное для них — это 
дети, а теперь и подрастающие внуки, с 
которыми они так любят проводить время. 

Текст: Анжелика Пишикина
Фото: Александра Пастушенко и из архива героев

Ты как снежинка
Заборовские — настоящие 
романтики. Их история любви 
длиною в 60 лет является 
прекрасным примером истинных 
чувств для молодого поколения. 
Когда пара познакомилась, Раиса 
училась в 10-м классе, а Николай 
— на втором курсе лётного 
училища. 
— Я пошла на танцы  
с подружками в «Маяк», — 
вспоминает Раиса Николаевна. 
— У меня было красивое голубое 
платье, как у балерины. Он долго 
наблюдал за мной, но так и не 
решился подойти. 
Николай тогда взял адрес 
девушки у друга и уехал на 
учёбу в Ейск. Уже оттуда курсант 
написал письмо: «Ты выглядела 
как снежинка. Я посмотрел на 
тебя, и сердце забилось чаще…»

Полгода молодые люди вели 
переписку, а потом Николай 
приехал. Вечерами пара гуляла 
у фонтана ДК ЛТЗ. Супруги до 
сих пор любят проводить здесь 
время вместе. 
Затем молодой человек снова 
уехал на учёбу, а Раиса, окончив 
школу, — в Елец.
— В 1966 году меня направили 
на службу в строевую часть 
на Украину. Когда я летал, её 
фото всегда было со мной, 
— вспоминает Николай 
Михайлович. 
Вернувшись с учёбы, Раиса 
решила всё-таки встретиться  
с Николаем. И он, недолго думая, 
сделал ей предложение. Это 
было 9 мая 1968 года.  
Через год в этот же день  
у них родилась старшая  
дочь. В 1980 году лётчика  
1-го класса подполковника 

Заборовского направили 
служить в город Поставы,  
после — Дальний Восток.  
Куда бы ни забросила  
судьба, всегда с ним  
рядом была Раиса  
Николаевна. 
В Липецкий авиацентр Николая 
Михайловича перевели в 1985 
году. Здесь он прослужил  
10 лет — заместителем 
начальника службы 
безопасности и лётчиком-
исследователем. За 33 года 
лётной службы освоил семь 
типов боевых самолётов и семь 
модификаций. Налетал 3 000 
часов. Николай Михайлович 
награждён медалями и орденом 
«За службу Родине» III степени. 
Супруги воспитали дочерей. 
У них три внучки и одна 
правнучка. Заборовские любят 
проводить время на своей даче, 
где Николай Михайлович, как  
и в молодости, читает супруге 
стихи о любви: 
Изумрудная свадьба —
Это наш юбилей 
От той записи в загсе 
До сегодняшних дней.
Мы с тобою не знали, 
Что нас ждёт впереди,
Но мы клятву давали,
Чтобы вместе идти.

НАШИ ЛЮДИ
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В Липецке прошёл XII Международный  
конкурс-фестиваль пианистов имени Игумнова

Вконцертном зале Липецкого об-
ластного колледжа искусств име-
ни Игумнова царит напряжённая 

тишина. На сцену выходит изящная 
девушка в длинном бархатном зелёном 
платье и усаживается за рояль. 

Она не сразу приступает к игре. Пи-
анистка разминает пальцы. Затем вдох, 
долгий выдох, словно прыжок в воду, — 
и волнительная тишина в зале сменяет-
ся плавной, будто льющейся откуда-то 
свыше, мелодией классического этюда.

Долгожданное возвращение
Такие «прыжки в воду» — прослу-

шивания молодых пианистов — сме-
няют друг друга каждые 20 минут. 
После пятилетнего перерыва в Липецк 
вернулся долгожданный для цените-
лей фортепианного искусства Между-
народный конкурс-фестиваль пиани-
стов имени Константина Игумнова.  
С 23 по 27 октября 56 юных пианистов 
от 7 до 23 лет из России, Республики 
Беларусь и Китая состязались в вирту-
озности исполнения шедевров миро-
вой классической музыки.
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Е
Любовь Пличко,  
директор Липецкой государственной 
филармонии 

Месяц музыкального 
разнообразия 
Ноябрь, который начинается с Дня народного 
единства, получился у нас в этом году необычайно 
насыщенным разноплановыми программами. 
И мне кажется такой подход правильным, ведь 
музыка — это то, что объединяет, оставляя 
возможность быть разными. 
Откроет этот месяц посвящённая празднику 
программа Московской филармонии «Песни 
нашей Родины» (6+), мы услышим их  
в исполнении известных певцов — тенора Алексея 
Татаринцева, баритона Василия Ладюка и баса 
Николая Диденко. Это станет возможно благодаря 
Всероссийскому виртуальному концертному залу.  
Уже на следующий вечер слушатели будут 
поздравлять руководителя ансамбля 
«Мозаика» Веру Камбалину с юбилеем, а она 
по сложившейся музыкальной традиции — 
дарить им музыку. Домра будет солировать весь 
вечер — с ансамблем «Мозаика», Липецким 
оркестром народных инструментов и ансамблем 
Воронежского института искусств DomraNova.  
Конечно, как и многие культурные учреждения 
страны, Липецкая филармония примет участие 
во всероссийской акции «Ночь искусств». Наши 
музыканты выступят 4 ноября в Доме мастера  
с программой «Сквозь времена» (6+) и 5 ноября в 
«Унионе» с программой «Звучит немое кино» (6+). 
Всемирный день пианиста мы отметим 
выступлением музыканта с мировым именем 
Николая Луганского. Он исполнит произведения 
Сергея Рахманинова.  
Ноябрь будет щедр на гастрольные выступления. 
Так, к нам приедет ансамбль танца Курской 
государственной филармонии «Соловьиный край 
России», а джазовые обработки произведений 
Бетховена и Бартока представит «Петер Сарик 
трио» из Венгрии.  
Нам особенно приятно принимать у себя 
победительницу Х Открытого всероссийского 
конкурса вокалистов имени Обуховой Софью 
Цыганкову. Год назад мы поздравляли её в нашем 
зале, а сейчас, уже солистка театра «Геликон-
опера», она привозит очень красивую программу 
«Ночь и грёзы» (6+), включающую романсы  
и арии из опер. 
Но, пожалуй, самый грандиозный гастрольный 
концерт состоится 28 ноября. Неслучайно он 
пройдёт в рамках программы «Большие гастроли». 
К нам для участия в «Батле оркестров» (6+) 
приедет Красноярский филармонический русский 
оркестр имени Бардина под руководством 
Валерия Шелепова. Достойный ответ ему готовит 
Липецкий государственный оркестр русских 
народных инструментов вместе с главным 
дирижёром Василием Моисеенко. Два народных 
оркестра в этот вечер сойдутся в музыкальном 
поединке на сцене «Униона» — такого в Липецке 
ещё не было! 
И очень радостно, что у нас появился новый 
детский проект. К уже известному и любимому 
юными участниками путеводителю по оркестру 
Анны Аникеевой «Скрипка, бубен и фагот» 
(6+) добавляется цикл для самых маленьких 
слушателей — «Музыка развивает» (0+). 
Через игру и сказку малыши двух-трёх лет 
будут приобщаться к музыке, учиться слушать 
мелодии, понимать, запоминать, двигаться. Цикл 
разработан музыковедом Юлией Моисеенко по 
методике Карла Орфа. Филармония «захватывает» 
слушателей практически с рождения — и это 
очень здорово!  
Все концерты, кроме детских программ, участвуют 
в программе «Пушкинская карта».

«ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+), 
история любви и страсти
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

«КЛАССИКА. ДЖАЗ. РОК» (6+)
Липецкий джазовый оркестр
ОЦКНТ
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 43-10-31

«МОСКВА В ФОТОГРАФИЯХ 
АЛЕКСАНДРА РОДЧЕНКО» (6+)
Выставочный зал
Ул. Ленина, 9
Справки по телефону: 27-86-68

4 ноября, 18:00 
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Конкурс-фестиваль имени 
Игумнова в Липецке проводят 
с 1993 года. Учредитель 
конкурса — управление 
культуры и туризма Липецкой 
области, организатор — 
Учебно-методический центр 
по образованию и повышению 
квалификации при поддержке 
Липецкого областного колледжа 
искусств имени Игумнова. 
Партнёр организаторов 
— Ассоциация лауреатов 
Международного конкурса 
имени Чайковского, 
предоставляющая награды 
обладателям Гран-при и другим 
лауреатам фестиваля. 

СПРАВКА

Тройной аккорд
Этот год стал для организаторов и 

участников особенно ответственным — к 
конкурсу приурочены сразу три знамена-
тельные даты: 30 лет исполняется со дня 
проведения первого конкурса в Липецке 
и 150 лет — со дня рождения Сергея Рах-
манинова и Константина Игумнова.

— Творческие судьбы этих музыкан-
тов достаточно тесно пересекались. Они 
начинали учиться вместе, были сокурс-
никами. Даже оказавшись по разные 
стороны океана после событий 1917 года, 
композитор и пианист продолжали пе-
реписываться. Некоторые произведения 
Рахманинова Игумнов первым исполнял 
в России, — рассказала директор Липец-
кого областного учебно-методического 
центра по образованию и повышению 
квалификации специалистов культуры  
и искусства Ирина Стеганцева.

Покорить за 20 минут 
Конкурс проходил в три тура. На 

первый, заочный, отбор — по видеоза-
писям — в конце августа прислали за-
явки 100 человек. Обязательное усло-

 56 юных пианистов от 7 до 23 лет из России, Республики Беларусь  
 и Китая состязались в Липецке  в виртуозности исполнения классической музыки 
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Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

Приметы и суеверия
До выступления участников было почти 

невозможно «отловить» для беседы — ре-
бята то репетировали, то отдыхали после 
репетиций. Некоторые намеренно не хоте-
ли общаться. У музыкантов есть множество 
примет. И одна из них — не давать интервью 
перед выступлением и даже до объявле-
ния победителей! Были и те, кто не боялся 
примет и верил в счастливые совпадения. 
Например, участница старшей возрастной 
группы Мария Буянова из Москвы:

— На жеребьёвке по порядку выступле-
ний хотела вытянуть 7-й или 13-й номер 
— это мои любимые числа, — рассказала 
пианистка. — И мне достался именно 7-й 
номерок — счастливый! Музыкой занима-
юсь с пяти лет, росла в музыкальной семье. 
Сейчас получаю высшее музыкальное обра-
зование в институте музыки имени Шнит-
ке, планирую идти в магистратуру. Слушаю 
разную музыку, а из классики, конечно, Сер-
гей Васильевич Рахманинов — мне кажется, 
каждый русский пианист любит его произ-
ведения. Мечта — гастролировать по всему 
миру, неважно, сольно или с ансамблем. 
Хочется, чтобы кто-то благодаря моей игре 
смог полюбить музыку всем сердцем. 

Финальный аккорд
Изюминкой конкурса-фестиваля ста-

ли концерты в Липецке, Лебедяни, Усма-
ни, Грязях, Задонске и Ельце. С концерт-
ными программами перед жителями 
выступили студенты и аспиранты пред-
седателя жюри Рустама Шайхутдино-
ва. А 27 октября делегация побывала на 
родине великого пианиста и педагога —  
в Лебедяни. Там музыканты провели 
творческую встречу и концерт членов 
жюри и победителей XII Международно-
го конкурса имени Игумнова.

____________________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

Младшая возрастная группа  
(до 11 лет) 
Номинация А (детские музыкальные 
школы и школы искусств): 
1-е место — Кирилл Белоцерковский из 
Минска (Республика Беларусь); 
2-е место — Артём Воронцов из 
Оренбурга и Устинья Мищенко из 
Москвы; 
3-е место — Артём Бедарев из 
Ставрополя, Иван Вахрушев из Орехово-
Зуево и Егор Литаврин из Липецка. 
Дипломанты: 
Таисия Жулина из Старого Оскола, 
Марта Исаева из Ельца, Александра 
Павлова из Саратова, Софья Рыжкина из 
Липецка.

Средняя возрастная группа 
Номинация А: 
1-е место — Константин Кузьмин  
и Елизавета Буюкян из Москвы; 
2-е место — Варвара Познышева из 
Усмани и Игорь Сидоров из Москвы;  
3-е место — Тимофей Апостолов из 
Ноябрьска и Александр Артамонов из 
Твери.  
Номинация В (среднеспециальные 
музыкальные школы, училища, 
колледжи): 
1-е место — Дени Кохановский из 
Москвы; 
2-е место — Диля Хабибулина из 
Москвы; 
3-е место не присуждалось.  
Дипломанты:  
Варвара Деревенских из Воронежа, 
Сабина Сакаева из Москвы и Тимофей 
Харитоненко из Санкт-Петербурга. 

Старшая возрастная группа 
Номинация А:  
4-е место — Екатерина Борисова  
из Москвы.  
Номинация В:  
1-е место — Андрей Тубалов из 
Москвы; 
2-е место — Екатерина Изотова из 
Санкт-Петербурга и Антон Горнатко  
из Луганска; 
3-е место — Софья Берестюкова из 
Москвы.  
Дипломант — Дарья Жижелева из 
Воронежа.  
Грамоты за участие в 3-м туре у 
Надежды Скрябневой и Ильи Гришина.  
 
Юношеская возрастная группа  
Гран-при — ЛяоТинхунг (Москва — 
Китайская Народная Республика); 
2-е место — Владислав Ишенин  
из Санкт-Петербурга и Даниил Чжан  
из Москвы; 
3-е место — Арина Курочкина и Анна 
Мак Каргоу из Москвы. 
Грамота за участие в 3-м туре — Мария 
Буянова и Арсен Мкртумян.

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА

«ПРИШЁЛ МУЖЧИНА К ЖЕНЩИНЕ» (12+) 
«Театр на стульях» (Тамбов)
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 25-01-36

«ЧИПОЛЛИНО» (0+), 
музыкальный спектакль
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«КОРАБЛЬ СЧАСТЬЯ» (0+),
семейная сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

5 ноября, 18:00 5 ноября, 12:005 ноября, 11:00, 13:00
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Рустам Шайхутдинов,  
заведующий кафедрой 
фортепианного 
искусства Московского 
государственного 
института музыки 
имени Шнитке: 
— Мы снова 

встретились на гостеприимной 
липецкой земле, вспомнили 
выдающегося пианиста, педагога, 
человека, вновь увиделись  
с коллегами и получили огромную 
профессиональную радость от 
того уровня исполнительского 
мастерства, который демонстрируют 
участники конкурса. Имя Константина 
Николаевича Игумнова настолько 
великое, душевное, тёплое. Я не 
сомневаюсь, что его дух вдохновит 
молодёжь, позволит ребятам проявить 
свои самые лучшие качества. Самое 
главное — думать о музыке, о тех 
смыслах, которые композиторы 
заложили в сочинение. 

ВДОХНОВЕНИЕ ДЛЯ МОЛОДЁЖИ

вие участия — исполнение произведения 
Чайковского или Рахманинова. 

До очного тура добрались 56 пиани-
стов. Юных виртуозов распределили по 
возрастным категориям. На выступление 
каждому даётся 20 минут. Третий тур — 
выступление с симфоническим оркестром. 

Мастерство пианистов оценивали семь 
членов высокого жюри из России, Турции 
и Сербии.

А судьи кто
В составе жюри доцент кафедры 

фортепиано Московской консерватории 
имени Чайковского Денис Чефанов, из-

вестные пианисты из Сербии  
и Турции Драгомир Бра-
тич и Айбулус Гекхан, де-
кан факультета фортепиано 
центральной музыкальной 
школы — Академии испол-
нительского искусства — На-
талья Богданова и директор 
Липецкой филармонии Лю-
бовь Пличко. Все они после-
дователи школы пианистов 
Константина Игумнова.

Возглавил музыкальное 
судейство заведующий кафедрой форте-
пианного искусства Московского госу-
дарственного института музыки имени 
Шнитке Рустам Шайхутдинов.

— Есть определённые программные 
требования, — рассказал председатель 
жюри. — Каждый участник должен ис-
полнить прелюдию фуги Баха, виртуо-
зные этюды русских композиторов. Мы 
начали прослушивания со старшей воз-
растной группы — это студенты консерва-
торий, так как им необходимо репетиро-
вать с оркестром. Могу сказать, что в этом 
году кто-то более, кто-то менее уверенно, 
но в целом участники здорово играют! 

 Конкурс приурочен к 150-летию со дня рождения  
 Сергея Рахманинова и Константина Игумнова 
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105-летие ВЛКСМ отметили в Липецке

В большом зале правительства Ли-
пецкой области 27 октября собра-
лись 230 ветеранов комсомола, 

представители молодёжных и пионер-
ских организаций. 

Праздничная программа началась  
с короткометражного фильма об исто-
рии организации и вручения региональ-
ных наград «Почётный наставник», «За 
безупречную службу», «Во славу земли 
Липецкой».

Виктор Долгих
В числе награждённых знаком отли-

чия правительства Липецкой области 
«Почётный наставник» — председатель 
Совета ветеранов почётный гражданин 
Липецка Виктор Долгих. 

— Комсомол был для нас ступенькой 
во взрослую жизнь, — вспоминает Вик-
тор Павлович. — Мы изучали историю 
комсомола и знали, что члены этой ве-
ликой организации совершали подвиги 
— трудовые, боевые. Стать комсомоль-
цем для нас было почётно. 

Вступить в ряды комсомольцев мож-
но было с 14 лет. Брали тех, кто достойно 
проявлял себя в учёбе и общественной 
жизни. В 1967 году комсомольская орга-
низация школы рекомендовала отлич-
ника и активиста Виктора Долгих райко-
му комсомола. Прошло более полувека,  
а день приёма он помнит до сих пор. 

— Было заседание бюро райкома ком-
сомола. На нём присутствовали члены 
бюро, ветераны Великой Отечественной 
войны, — рассказывает Виктор Павлович. 
— Приглашали по одному. Было очень 
волнительно. Мы учили устав, устрой-
ство государства, какие решения прини-
мала партия на пленумах ЦК КПСС и так 
далее. Спрашивали, например, что такое 
принцип демократического централиз-

ПОКА МЫ ЖИВЫ,  
ЖИВ И КОМСОМОЛ!

В качестве поощрения лучшие 
комсомольцы бесплатно от-
правлялись в туристические 

поездки по Советскому Союзу 
или в одну из социалистических 

стран, например ГДР, Болгарию, 
Польшу. 

— Комсомольские годы вспомина-
ются очень тепло, — говорит Виктор 

Павлович, — потому что это наша моло-
дость. Мы были инициативные. Органи-
зовывали соревнования среди трудовых 
комсомольско-молодёжных коллекти-
вов. Лучших награждали. В 1983 году 
проводили Всесоюзную конференцию по 
работе с комсомольско-молодёжными 
коллективами. К нам тогда приезжали 
учиться делегации со всего Советского 
Союза. Проводили всесоюзные турниры 
со школьниками, такие как «Кожаный 
мяч», «Золотая шайба». Многое уже  
и не вспомнишь, каждый год было что-
то серьёзное.

Обычное дело для комсомола — 
шефство над большими, значимыми 
стройками города, среди которых были 
и всесоюзные, например цех холодной 
прокатки углеродистых сталей НЛМК. 

— Однажды встал вопрос о том, как 
ускорить строительство нового здания 
загса на улице Космонавтов, — вспомина-
ет Виктор Павлович. — Мы организова-
ли комсомольцев помогать строителям: 
таскали мусор, убирали, разгружали. То 
же было со зданием политехнического 
института (ныне ЛГТУ), дворцом спор-
та «Юбилейный» (снесён в 2005 году. 
— Прим. ред.), больницей в восьмом ми-
крорайоне.

За успехи в работе Липецкой город-
ской комсомольской организации то- 
гда вручили переходящее знамя ЦК 
ВЛКСМ.

ма. Ответил на все вопросы, и члены 
бюро райкома единогласно проголосова-
ли, чтобы принять меня в комсомол. Так 
я стал членом великого союза! 

Виктор Павлович был активным ком-
сомольцем и в политехническом инсти-
туте, и когда работал на Новолипецком 
комбинате. С 1982-го по 1986 год зани-
мал пост первого секретаря городского 
комитета ВЛКСМ. Тогда в городе насчи-
тывалось 63 000 комсомольцев. Органи-
зация имела множество возможностей,  
в том числе финансовых. Были членские 
взносы, средства от сдачи металлолома, 
макулатуры, проведения концертов для 
молодёжи — это позволяло организовы-
вать спортивные соревнования, творче-
ские конкурсы и другие мероприятия. 

 Награды ветеранам вручили Герой России Владимир Богодухов  
 и замначальника регионального управления внутренней политики Светлана Яковлева 

 Комсомольцы на первомайской демонстрации, 1960 г. 
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Анатолий Щедрин
Тема строек ещё ближе инженеру Липецкой энер-

госбытовой компании Анатолию Щедрину. Он участво-
вал в строительстве НЛМК, несколько лет трудился  
в строительном управлении «СУ-11». Начинал плотни-
ком-бетонщиком 1-го разряда, был комсоргом бригады, 
секретарём комсомольской организации. Затем его при-
гласили в обком комсомола инструктором отдела рабо-
чей и сельской молодёжи для «формирования ударных 
отрядов». 

— ЦК комсомола доводил до нас план, по которому 
мы должны были направлять молодёжь на масштабные 
стройки, к примеру, в Новый Уренгой, Тюмень, Чере-
повец, — вспоминает Анатолий Николаевич. — Давали 
объявление в молодёжной газете, выезжали в районы, 
общались. Управление торговли помогало всех одеть, 
обуть. Отвозили, трудоустраивали минимум на два года. 
Давали подъёмные по приезде, семейным парам помо-
гали с жильём. Потом переписывались, следили, как 
они там. 

Владимир Богодухов,  
заместитель председателя 
областного Совета депутатов, Герой 
России: 
— Каждый в этом зале прошёл 
школу комсомола. Самые активные 
молодые люди вступали в его ряды, 
вели за собой своих товарищей. 

Организация каждому дала путёвку в жизнь. Мы 
помним, что все грандиозные стройки возглавлялись 
комсомолом — ДнепроГЭС, БАМ. Хочу каждому 
из вас передать слова благодарности от лица 
председателя Липецкого областного Совета, от 
всего депутатского корпуса за тот вклад, который вы 
внесли в своё время в строительство нашей родины, 
Советского Союза, современной России. Низкий вам 
поклон! Уверен, сегодняшняя молодёжь такая же, на 
неё можно положиться! Огромное спасибо за то, что 
вы сегодня пришли, мы пообщались, подарили друг 
другу положительные эмоции. 

ВКЛАД В СТРАНУ

Всесоюзный Ленинский 
коммунистический союз молодёжи 
(ВЛКСМ) — молодёжная общественно- 
политическая организация, созданная 
на I Всероссийском съезде союзов 
рабочей и крестьянской молодёжи 29 
октября — 4 ноября 1918 года. 
Съезд объединил разрозненные 
союзы молодёжи в общероссийскую 
организацию с единым центром, 
работающую под руководством 
Коммунистической партии.  
В тезисах, утверждённых съездом, 
говорилось: «Союз ставит себе целью 
распространение идей коммунизма  
и вовлечение рабочей и крестьянской 
молодёжи в активное строительство 

Советской России». 
В июле 1924 года РКСМ было 
присвоено имя Ленина, и он стал 
называться Российский Ленинский 
коммунистический союз молодёжи 
(РЛКСМ). В связи с образованием 
Союза ССР (1922 г.) комсомол в марте 
1926-го переименован во Всесоюзный 
Ленинский коммунистический союз 
молодёжи. 
Согласно уставу ВЛКСМ, в комсомол 
принимали юношей и девушек  
в возрасте от 14 до 28 лет.  
Комсомольцы были активными 
участниками Гражданской войны 1918–
1920 годов в рядах Красной армии.  
В ознаменование боевых заслуг 

комсомол в 1928 году был награждён 
орденом Красного Знамени. 
За инициативу в социалистическом 
соревновании в 1931 году ВЛКСМ был 
награждён орденом Трудового Красного 
Знамени. 
За выдающиеся заслуги перед 
Родиной на фронте и в тылу в период 
Великой Отечественной войны 3 500 
комсомольцев удостоены звания 
Героя Советского Союза. 3,5 млн 
комсомольцев награждены орденами 
и медалями. ВЛКСМ в 1945 году 
награждён орденом Ленина. 
За труд, который вложил комсомол  
в восстановление разрушенного 
немецко-фашистскими захватчиками 

народного хозяйства, ВЛКСМ в 1948 
году был награждён вторым орденом 
Ленина. За активное участие в освоении 
целинных земель в 1956 году — третьим 
орденом Ленина. 
В 1968 году в связи с 50 летним 
юбилеем Ленинского комсомола ВЛКСМ 
был награждён орденом Октябрьской 
Революции. 
За всю историю ВЛКСМ через его ряды 
прошло более 200 млн человек. 
В сентябре 1991 года XXII чрезвычайный 
съезд ВЛКСМ посчитал исчерпанной 
политическую роль ВЛКСМ как 
федерации коммунистических союзов 
молодёжи и заявил о самороспуске 
организации.

СПРАВКА

собрание в честь 60-летия Великой Октябрьской рево-
люции в Кремль. Все ребята были молодые, задорные. 
Есть даже коллективный снимок. Мы гостили три или 
пять дней: много общались, посетили Ленинские Горки. 

Борис Александрович больше 30 лет преподаёт  
в ЛГТУ. Был членом партбюро. Говорит, что в универси-
тете была серьёзная комсомольская организация, она до 
2003 года организовывала поездки студентов в совхоз на 
уборку яблок и картошки. Сейчас педагог передаёт свои 
знания и навыки, полученные в комсомольское время. 

— Стараюсь, как у классика, сеять разумное, доброе, 
вечное, — рассказывает доктор наук. — Всегда говорю 
студентам: откройте и почитайте о нашей великой стра-
не. Очень благодарен комсомолу. Казалось, что это вре-
мя никогда не закончится. 

В честь праздника творческие коллективы города по-
дарили ветеранам комсомольского движения большой 
концерт. Те в свою очередь тоже ответили песней. Глав-
ным мотивом встречи стал лозунг: «Пока мы живы, жив 
и комсомол!».

__________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин, ОКУ «ГАЛО»  
и из архива Владимира Вострикова

Борис Бондарев
Светлой страницей называет период комсомольской 

жизни почётный дорожник России доктор технических 
наук Борис Бондарев. Он также свой путь в комсомоле 
начал со школьной скамьи. Самым ярким воспоминани-
ем стала поездка в Москву в 1977 году.

— Работал в «Липецкавтодоре». Был там председа-
телем комитета комсомола, и меня направили в составе 
делегации передовиков производства на торжественное 

Анатолий Щедрин и сейчас поддерживает связь со 
многими. 

— Было такое, мне говорили, что если бы меня увидели 
спустя месяц после приезда на стройку, то мне бы не поз-
доровилось, — рассказывает Анатолий Николаевич. — Тя-
жёлые были условия. Вот липецкий отряд попал на укладку 
бетона на Саяно-Шушенской ГЭС или обустройство место-
рождений Нового Уренгоя — вагончики стояли посреди 
тундры, солнце где-то вдалеке. Однажды были жалобы из 
казахского Экибастуза. Приезжали туда, разбирались, что 
людям не нравится, решали проблемы. Кому-то не хвата-
ло денег. Кому-то просто мероприятий — там же степь. Со-
брались, взяли гитары и поехали. Если объединиться, всё 
можно сделать. Сейчас нет обид, ведь у нас была одна цель 
— сделать жизнь лучше!

 Комсомольская молодёжная бригада Титова (третий слева)  
 треста «Липецкстрой», 1960-е 

 Молодежь ЛТЗ на демонстрации  
 в честь 44-й годовщины Октября, 1961 г. 
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ПУШИСТЫЕ ИСТОРИИ

В середине 1990-х из-за недофинан-
сирования зоопарк пришёл в упа-
док: ветшали вольеры, животные 

отощали и выглядели запущенными.  
В административном здании не было ту-
алета и водопровода. Сотрудники из-за 
тяжёлых условий работы увольнялись, 
а директора сменялись один за другим. 

В сентябре 1996 года на должность 
очередного директора пришёл Алек-
сандр Иванович Осипов. Его назначе-
ние стало в буквальном смысле слова 
спасением для зоопарка. Осипов с пер-
вых дней показал себя хорошим хозяй-
ственником и организатором. Уроженец 
Тамбова вырос в деревне и не боялся тя-
жёлого физического труда. Каждое утро 
он появлялся на работе в 6:30. Вместе  
с коллективом выкашивал траву, выкор-
чёвывал сухие деревья, расчищал терри-
торию. 

Зоопарк стал преображаться. Отре-
монтировали крышу зимнего сада, соо-
рудили хранилище для сена. Большим 
событием стало открытие аквариума — 
его первыми обитателями были 20 ви-
дов рыб, лягушки, черепахи и питон. 

В 1997 году в зоопарке построили сто-
метровый летний птичник: там посели-
лись совы, хищные птицы, фазаны, пав-
лины, дрозды и другие пернатые. 

К 1998 году коллекция животных 
увеличилась до 214 видов. Утки-ман-
даринки, белый журавль, патагонские 
попугаи, жако, гуанако, агути, рыжая  
и обыкновенная рыси, львинохвостая  
и японская макаки… Новый директор 
придумывал новые статьи доходов для 
обустройства зоопарка. Хорошим под-
спорьем стала продажа животных в цир-
ки. Так, липецкий гималайский мишка 
стал звездой Московского цирка на льду. 

Бывало и так, что зверей дарили. 
Таким «живым подарком» стал питон 
Гоша. Его владелец, журналист Март 
Баютов, рассказал о забавном казусе. 
Как-то раз он на время командировки 
попросил приятеля присмотреть за до-
мом, но забыл предупредить о Гоше. 
Приятель очень испугался, увидев  
в комнате трёхметрового питона. Мо-
лодой человек сразу вызвал спасате-
лей. Так питон и попал в зоопарк. Когда 
Март вернулся из командировки и удо-
стоверился, что питону очень хорошо 
живётся в террариуме, не стал забирать 
питомца обратно.

______________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото из архива «Первого номера» 
и Липецкого зоопарка

ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ
Как Липецкому зоопарку удалось избежать закрытия

По вторникам с 09:00 газету можно 
взять в брендированной бочке  
у редакции газеты — ул. Плеханова, 34

Удобные для вас места распространения газеты «Первый номер»
Газета распространяется  
во вторник с 8:00 до 14:00.

Полный список  
точек распространения 
газеты можно увидеть, 
перейдя по QR-коду

В Правобережном округе: 
• Управление соцзащиты —  
ул. Зегеля, 2 
 
• Прокуратура Липецкой 
области — ул. Зегеля, 25  

• Библиотека имени Бартенева 
— ул. Ленина, 31а  
 

• Гостиница «Липецк» —  
ул. Ленина, 11 

• Управление по работе  
с населением 
Правобережного округа —  
ул. Пролетарская, 5 

• Нижний парк, кофейня 
«Josta» (бочка) 

• Магазин «Эталон» —  
ул. Студёновская, 126  

• ТРЦ «Липка» —  
ул. Студёновская, 124а

• ТРЦ «Липка» —  
ул. Баумана, 333в 

• МФЦ — ул. 40 лет  
Октября, 25 

• СК «Сокол» —  
ул. 40 лет Октября, 39а 

• Театр кукол —  
ул. Гагарина, 74 

• Региональные 
экономические зоны —  
пер. Попова, 5

Информация о других точках 
распространения — в следующем 
номере.

 В 1996 году Александра Осипова пригласили на должность директора зоопарка.  
 За год видовое разнообразие животных увеличилось со 128 до 170 

 В 2013 году открыли  
 двухэтажный домик для фламинго 

  В 1996 году в зоопарке построили аквариум.  
  В 2002 году к нему пристроили террариум 


